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Casa de Apoio a pacientes, em BH, 
faz aniversário de dois anos

Garimpeiros 
de Antônio 

Pereira lutam 
para continuar 
trabalhando.

págs.págs. 55 ee 66
Programa de obras da Prefeitura de Ouro Preto 
vai atingir 10 localidades do município

A Casa de Apoio, localizada em 
Belo Horizonte, completou dois anos 
de funcionamento. O espaço recebe 
os pacientes atendidos pelo Trata-
mento Fora de Domicílio (TFD), bem 
como os familiares e acompanhantes, 
com um atendimento de qualidade, 
segurança, conforto e tranquilidade. O 
acolhimento é feito diariamente, dan-
do suporte para as pessoas que vão até 
a capital mineira realizar atendimento 
e acompanhamento médico.

Desde a inauguração, o local já 
recebeu cerca de 40 mil pessoas, que 
desfrutam de um ambiente confor-
tável e seguro para aguardarem pelo 
atendimento médico nos hospitais da 
capital.

A Prefeitura de Mariana oferece 
café da manhã, almoço, café da tarde 
e jantar para os pacientes que se hos-
pedam até o dia seguinte. Nesses dois 
anos, mais de 60 mil refeições foram 
servidas aos pacientes e seus acompa-
nhantes. O município oferece também 
o transporte para ir até Belo Horizon-
te, assim como para a locomoção até 
a unidade de atendimento médico, na 
capital mineira.

De acordo com William Oliveira, 
administrador do espaço, são investi-
dos mensalmente, cerca de R$30 mil 
para custear aluguel, alimentação, 
transporte de funcionários, entre ou-
tros serviços.

Ana Lúcia Ferreira, moradora do 
bairro Vila Maquiné, em Mariana, 

precisou do serviço e reforça a impor-
tância da Casa de Apoio para os ma-
rianenses. “Para mim o próprio nome 
já diz tudo, dar apoio e toda atenção 
a quem precisa. O acolhimento é ex-
celente, tanto para quem consulta, 
quanto para os acompanhantes dos 
pacientes”, ressaltou.

Júlio César Ferreira, morador do 
bairro Cabanas, precisou se hospedar 
na casa de apoio para acompanhar 
o tratamento médico do seu filho e 
enaltece a importância do espaço e 
do acolhimento que recebeu em um 
momento difícil da sua vida. “Quero 
agradecer a Secretaria de Saúde, aos 
motoristas e todos os funcionários 
da Casa de Apoio, que me acolhem 
e auxiliam com tanto carinho e dedi-
cação”.

Localizada próximo à área hos-
pitalar, a casa possui capacidade para 
receber em média 120 pessoas. No 
entanto, durante a pandemia do co-
ronavírus, por questões de segurança 
e preservação da saúde dos usuários, 
o espaço está atendendo 50% da sua 
capacidade total.

NOVOS PROJETOS: Para ofe-
recer ainda mais conforto e segurança 
a todos que precisam se hospedar na 
Casa de Apoio, um novo projeto de 
acessibilidade está sendo desenvolvi-
do para a adaptação do espaço, dando 
suporte para deficientes físicos que 
precisarem dos serviços oferecidos 
pelo local.

Marcella Pontes

A Prefeitura de Ouro Preto lançou na 
manhã desta terça-feira (03), o Programa 
de Obras. Ele irá contemplar ruas de 10 lo-
calidades do município, entre distritos e se-
de, com intervenções como: asfaltamento, 
drenagem de águas pluviais, pavimentação, 
bocas de lobo, restauração, recuperação de 
estradas, entre outros.

O secretário de obras, Antônio Simões 

Neto, explicou que apesar da ordem de servi-
ço ter sido assinada hoje, elas já iniciaram há 
bastante tempo com a fase de planejamento. 
“Para essas obras, eu e a minha equipe esti-
vemos em campo, e todas elas têm projeto, 
começaram com uma topografia, tiveram o 
processo de sondagem, para que a gente fa-
ça uma obra que seja duradoura. Hoje nós 
estamos executando a ordem de serviço no 
campo, mas eles já se iniciaram há um tem-

po, com todo esse planejamento”, assinalou 
Antônio. 

KARINA PERES 

Para garantir a qualidade do serviço exe-
cutado, o secretário afirma que as obras serão 
executadas por empresas contratadas me-
diante licitação e que todas terão fiscalização. 
“Agora nós temos um corpo técnico quali-
ficado para acompanhamento, fiscalização 
e exigência de qualidade em todas as obras 
independente de quem seja o executor”, disse 
o secretário.

O prefeito Angelo Oswaldo citou que a 
assinatura da ordem de serviço marca o se-
gundo semestre do seu governo. “Essa assi-
natura simboliza uma nova etapa, o segundo 
semestre do nosso governo. O primeiro foi 
para organizarmos a casa, para colocar Ou-
ro Preto de volta nos trilhos, organizar tudo, 
planejar e rever as obras malfeitas da antiga 
gestão. Agora, nós temos fôlego para lançar 
esse programa de obras”, afirmou o prefeito.

Na sede, as ordens de serviço contem-
plam as seguintes intervenções: asfaltamen-
to da rua Francisco Izac, no Alto da Cruz e 
Padre Faria; asfaltamento da rua Belo Hori-
zonte no Morro da Queimada; infraestrutura 
e pavimentação rua São Geraldo no bairro 
Morro Santana, drenagem de águas pluviais 
na Rua Diogo de Vasconcelos. Nos distritos, 
algumas das intervenções serão: drenagem 
de águas pluviais na Rua Um, no bairro Vi-
la Alegre, em Cachoeira do Campo; projeto 

O secretário Antônio Simões Neto
de recuperação da estrada principal que liga 
Rodrigo Silva ao Fundão; asfaltamento das 
ruas Ametista, Turmalina, Berilo, Granada, 
Galena, Alexandrita e Onix, em Antônio 
Pereira, e drenagem de águas pluviais na rua 
São Gonçalo, em Amarantina.

Além do novo programa, Angelo tam-
bém afirmou que existe uma equipe plane-
jando e projetando uma série de outras obras 
que serão realizadas em escolas, centros de 
saúde e terminais rodoviários.

Ane Souz Ane Souz
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco LVII mesmo barco LVII 

Para sair da mesmice do noticiário televisivo, que “agarrou” na 
COVID-19 com conteúdo nem sempre confiável, politizado e um 
viés amedrontador, em lugar da informação e orientação corretas, 
aguardadas pelo telespectador, para que toque a vida, ainda que 
com alguma dificuldade, porém com mais confiança para não su-
cumbir ao pânico, notícia diferente sacudiu o Brasil, nos últimos 
dias.

Primeiro foi o anúncio de que massa polar atingiria grande 
parte do território brasileiro, a partir do Rio Grande do Sul. Infor-
mava-se que se tratava de fenômeno incomum, que faria baixar 
a temperatura até vinte graus negativos, em cidades mais ao sul, 
trazendo muita geada e, possivelmente, neve. Sabe-se que em 
invernos mais rigorosos há ocorrências de neve, em algumas ci-
dades do sul, especialmente na serra catarinense, fraquinha, é 
verdade, mas suficiente para atrair turistas internos, que nunca vi-
ram o fenômeno. Metade do país entrou em estado de alerta, por 
motivos diversos, uma vez que frio tão intenso a jogar para baixo 
dados estatísticos relativos a temperatura, no inverno, mexe com 
vários setores; turistas bem agasalhados e com dinheiro no bolso 
assanham-se na organização de viagens, para ver neve, pela pri-
meira vez, ou repetir a dose; agricultores têm que se prevenir con-
tra ou para que maiores não sejam os inevitáveis prejuízos; gover-
nos, entidades socio-filantrópicas e pessoas altruístas passam a 
ter como alvo de preocupação as camadas mais vulneráveis da 
população, sobretudo aquela em situação de rua.

Nas redes sociais, nos encontros distanciados e contatos te-
lefônicos, o assunto mais abordado passou a ser a onda de frio, 
que vinha para marcar época em concorrência com a COVID-19. 
Aqui, sou levado a fazer um paralelo, inevitável para quem já vi-
veu, vive e pretende ainda viver muitas transições.

Nascido na primeira metade do século vinte e tendo aprendi-
do a garatujar as primeiras letras numa lousa portátil de ardósia; 
vivido a infância em casa de piso de terra batida, sem luz elétrica e 
sem água encanada, época na qual deslocamento de Cachoeira 
a Ouro Preto era considerável viagem, entrei no século vinte e 
um com a sensação de ter nascido na era das cavernas. Diante 
de tantas transformações e conquistas humanas, entre as quais 
se inseriam as minhas de natureza pessoal, a sensação não po-
deria ser outra. Em minha infância e juventude, fenômenos natu-
rais como chuva, leve ou tempestuosa, ondas de frio e de calor, 
pegavam a todos de surpresa, com riscos de prejuízos, morte e 
tudo o mais. Como ainda não havia poluição, a geada ocorria com 
mais frequência, cobrindo de branco o centro de Cachoeira; chu-
vas persistentes, então chamadas “invernadas” duravam sema-
nas, para desespero das donas-de-casa, que precisavam secar a 
roupa e ter a lenha também seca, para cozinhar. O Maracujá, que 
podia ser chamado “rio” de águas límpidas e piscosas, saltava do 
leito, pelo menos, duas vezes por ano, a lamber tudo, algo bem 
distante de suas margens. Por isso, podia-se dizer que Cachoeira 
tinha até praia de areia branquíssima e fina, formada pelo Mara-
cujá. Tudo isso acontecia sem que houvesse aviso prévio! Hoje, 
sabe-se tudo com antecedência e precisão! Só não se sabe, o 
que vai na cabeça de seu semelhante, simploriamente conside-
rado amigo! 

Depois do anúncio veio a confirmação. O Rio Grande do Sul 
parecia ter sido engolido por frigorífico gigante, com precipita-
ção de neve em cerca de trinta cidades, tendo Santa Catarina e 
o Paraná como acompanhantes na mesma situação. A reação 
dos produtores rurais deverá vir depois, também não se viu a dos 
pobres desvalidos, mas, imagina-se a dos hoteleiros a rir de satis-
fação pelo dinheiro a entrar e das bobices dos turistas tupiniquins 
diante da neve a cair. Destes últimos vi a reação por meio de ví-
deos por eles mesmos postados. Meu Deus! Quanta basbaquice! 
Confirma-se o que a mamãe dizia: quem nunca comeu melado, 
quando come se lambuza! Imagine-se a reação do norte-ameri-
cano, do europeu e mesmo do vizinho ao sul a ver esses vídeos! 
Por mim, pode cair até neve colorida, cintilante ou saborosa tal 
como os doces que mais aprecio! Tô fora! Não tenho vocação 
pra pinguim!

Duplicação da Br-356 é uma ótima notícia
CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Quem transita regularmente 
pela Br-356, a Rodovia dos Incon-
fidentes, no trecho de 110 km, do 
entroncamento com a Br-040, no 
Alphaville, até Mariana, constata 
o crescimento extraordinário do 
trânsito de veículos de todo tipo. 
Carros de passeio, vans de turis-
mo, ônibus intermunicipais, cami-
nhões pesados, alguns chamados 
bi-trens e, nos últimos meses, frota 
inteiras de caminhões de minério 
de ferro, ocupam a rodovia a pon-
to de começar a ter estrangulamen-
tos, lentidão de viagem e o aumen-
to de acidentes. Por isto a notícia 
de que está nos planos do setor ro-
doviário do Governo do Estado a 
sua duplicação é muito auspiciosa. 
Mas é preciso esperar para ver se 
acontecerá mesmo.

A Rodovia dos Inconfidentes, 
no trecho do Alphaville até Ouro 
Preto, foi implantada em 1952 
por decisão do então governador 
Juscelino Kubistchek, que procu-
rou com esta, e outras iniciativas, 
valorizar Ouro Preto como des-
tino turístico. Posteriormente, foi 
implantada a rodovia ligando do 
trevo de entrada de Ouro Preto a 
Mariana, que recebeu o nome de 
Rodrigo Melo Franco de Andrade, 
mineiro de BH e primeiro presi-
dente do IPHAN, criado em 1937 
por Getúlio Vargas. A rodovia 
contornava Ouro Preto e evitava o 
trânsito difícil pela estrada das La-
ges. O professor Antônio Calais, 

matemático e geômetra, profes-
sor da Escola de Minas e também 
engenheiro do Departamento de 
Estradas de Rodagem (DER) do 
Estado, foi o planejador e executor 
da rodovia.

Hoje, o acúmulo de tráfego, 
que se acelerou muito nesta quase 
pós-epidemia, tornou o trecho ci-
tado bastante congestionado, em 
qualquer horário. É que atende não 
só as cidades turísticas como Ouro 
Preto e Mariana, mas os inúmeros 
distritos e povoados da Região dos 
Inconfidentes. E também Itabiri-
to, polo empresarial e comercial 
que também cresceu muito nos 
últimos anos e vive momento eco-
nômico muito forte. E atende tam-
bém a inúmeros empreendimentos 
industriais, como as minerações. 
E recebe também grande parte do 
tráfego que vai para Ponte Nova e 
daí ao Espírito Santo, fugindo da 
Br-381 que, no trecho de BH a Rio 
Piracicaba, está com obras inaca-
badas. E que tem a fama de ser a 
“rodovia das mortes”, tamanho o 
número de acidentes.

O incremento do trânsito deve-
-se também ao surpreendente cres-
cimento dos veículos de turistas e 
de moradores de casas de campo 
que, com a epidemia, constituíram 
uma segunda residência. Nos últi-
mos poucos anos instalaram-se na 
região, especialmente no entorno 
de Cachoeira do Campo, Glaura, 
Santo Antônio do Leite e Acuruí, 

pelo menos 50 novas pousadas. E, 
pelo menos dez novos condomí-
nios residências estão em lança-
mento. A valorização turística de 
toda esta região é uma tendência 
irreversível devido à sua natural 
vocação para atividades de laser, 
de fruição cultural das cidades his-
tóricas e do diversos atrativos do 
turismo que busca a natureza. E a 
proximidade de Belo Horizonte, 
maior centro emissor de visitantes 
do Estado, garante esta demanda e 
o fluxo de turistas e de pessoas que 
fogem da grande cidade. Fluxo 
que tende a aumentar com o retor-
no da normalidade econômica.

A promessa de duplicação foi 
feita mas resta saber da origem 
dos recursos para obra de grande 
dimensão. O trecho da Serra do 
Itabirito é particularmente difícil, 
montanhoso, íngreme, demandan-
do intervenção volumosa e cara. 
E mesmo o alargamento da pista, 
com uma terceira via, é também 
muito difícil. Uma outra dificulda-
de é o trânsito de veículos pesados, 
especialmente da mineração, que é 
outra vocação da região. Mariana, 
Ouro Preto e Itabirito, e seus dis-
tritos, para não falar na próxima 
Ouro Branco, possuem minera-
ções de grande porte e é intenso o 
tráfego de caminhões transportan-
do minério de ferro, em número 
acelerado este ano, constituindo 
um perigoso uso da rodovia.

mauro.werkema@gmail.com
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Ouro Preto convoca pessoas com 30 anos 
para vacinação e progride para Onda Amarela

Ane Souz
LUCAS PORFÍRIO

A Prefeitura Municipal de Ou-
ro Preto convoca para a vacinação 
contra a Covid-19, nesta sexta-feira 
(06), pessoas com idade de 30 anos. 
Ainda, pessoas com até 36 anos que 
perderam a data de vacinação ante-
rior. A vacinação ocorre no Centro 
de Convenções da UFOP de 7h30 
às 16h e no drive-thru Cachoeira do 
Campo de 7h30 às 12h. Não have-
rá vacinação no drive-thru no Posto 
de Saúde da UFOP e moradores 
dos demais distritos devem entrar 
em contato com o posto de saúde 
local. É obrigatória a apresentação 
de documento oficial com foto, car-
teira de vacinação e comprovante 
de residência.

A PMOP havia anunciado que 
em agosto e setembro priorizaria 
a aplicação de segundas doses da 
vacina contra a Covid-19. Até o 
momento, o município já vacinou 
pessoas com 31 anos ou mais. Se-
gundo o anúncio, o avanço na vaci-
nação por faixa etária irá depender 
da quantidade de doses recebidas.

Jonathan Silva, enfermeiro da 
Vigilância em Saúde/SMS relatou 
que na semana passada o Ministé-
rio da Saúde impediu a distribuição 
de doses para fazer uma reanálise e 
construir um novo método de dis-
tribuição para todas as cidades e 
estados, o que provocou o atraso na 
vacinação de Ouro Preto. “Nós não 
recebemos doses na semana passa-
da, recebemos apenas no final de 
semana, doses que são majoritaria-
mente para segunda dose, por isso 
que nós convocamos para o dia 4 
somente segunda dose para ser exe-
cutada. Esperamos chegar um novo 

lote essa semana (como foi o caso) 
e que tenham primeiras doses para 
que possamos continuar abaixando 
a faixa etária e terminar o grupo de 
trabalhadores de industria. Nessa 
semana não devemos receber do-
ses para trabalhadores industriais, 
esperemos receber na semana que 
vem para continuar esse grupo”, 
completou.

O enfermeiro conta que com-
preendem a expectativa da popula-
ção, mas que o município depende 
do Estado: “Se fosse por nós esta-
ríamos vacinando gente todos os 
dias, essa era a nossa grande von-
tade. Porém, somos reféns da dis-
tribuição de doses do Estado e suas 
deliberações. [...] Peço que toda po-
pulação entenda, nós continuamos 
trabalhando vigorosamente para 
avançar com a vacinação como te-
mos feito. Mas, infelizmente, a dis-
tribuição de vacinas nacional não 
segue o ritmo de Ouro Preto [...]. 
É muita paciência, a vacina tá che-
gando para todo mundo [...]. Assim 
que nós pudermos, continuaremos 
a avançar até a população de 18 
anos e depois as nossas crianças 
e adolescentes de 12 a 17 anos de 
idade, como já foi deliberado pelo 
Ministério da Saúde para realizar 
após a população adulta”.

Avanço para onda amarela do 
Programa Minas Consciente

Conforme o decreto municipal 
nº 6.158, publicado na sexta-feira 
(30) pelo executivo, Ouro Preto 
avançou para onda amarela do Pro-
grama Minas Consciente. De acor-
do com Jonathan, “isso faz com 
que a nossa macrorregião (Belo 
Horizonte) e a nossa microrregião 
(Ouro Preto) se estabilizem na on-

da amarela pela redução nos indi-
cadores que avaliam a necessidade 
e variação das ondas”.

Dentre os indicadores estão: ta-
xas de transmissibilidade, números 
de casos na região, taxa de ocupação 
de leitos de UTI que avaliam a evo-
lução das cidades entre uma onda 
e outra. “[...] Nós, ouro-pretanos, 
resolvemos permanecer (na onda 
vermelha) até que a microrregião 
migrasse para a onda amarela. Só 
assim fizemos na última sexta, tendo 

cautela, responsabilidade e tentando 
minimizar ainda mais os nossos nú-
meros em Ouro Preto. Essa decisão 
se mostrou positiva, hoje nós temos 
65% de ocupação de leitos de UTI e 
tivemos apenas 123 casos na última 
semana, com tendência de um pou-
co menos para essa semana”, decla-
rou o enfermeiro. 

Jonathan explica que, mesmo 
em onda amarela, é necessário que 
os cuidados permaneçam: “[...] 
continuamos indicando à toda 

população que não façam gran-
des aglomerações, que continuem 
usando máscaras, higienizando 
as mãos, respeitando o distancia-
mento social, evitando as grandes 
concentrações de pessoas [...]. É 
importante continuar para que 
Ouro Preto siga na onda amare-
la, com essa constante de casos, 
a nossa UTI baixando cada vez 
mais. Quantos menos pessoas se 
infectarem, menos pessoas ficarão 
hospitalizadas”. 

Câmara de Ouro Preto realiza 
7ª sessão da CPI Saneouro

A Câmara Municipal de Ouro Preto realizou, nesta segunda-feira (02), a 
7ª Reunião da Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI), nomeada pela Por-
taria Nº 36/2021 para apurar e investigar o processo licitatório e o contrato 
de concessão da empresa Saneouro.

Na sessão, foi discutido sobre a possibilidade de adiamento do prazo de 
convocação do chamamento público para a contratação da empresa respon-
sável pela assessoria técnica que irá ajudar nos trabalhos da CPI, visto que, 
até o momento, apenas uma empresa manifestou interesse.

O vereador Matheus Pacheco (PV), presidente da CPI, comentou sobre 
o adiamento do chamamento público, apontando o processo legal da contra-
tação e ressaltando sobre o poder de decisão dos parlamentares durante todo 
o processo de inquérito. “Não ter a empresa conosco no momento, atrapalha 
um pouco a celeridade dos nossos trabalhos, dos relatórios técnicos, mas 
por outro lado precisamos fazer tudo com muita cautela. Se não for uma 
empresa que passe confiança para nós, vereadores, se não for uma empresa 
que possa corresponder a todos os itens colocados no edital, nós temos a 
autonomia de dizer não e continuar avaliando outras possibilidades”, disse.
 Próximas oitivas: Na reunião, foi aprovado um requerimento convocan-
do o representante legal da Agência Reguladora Intermunicipal de Saneamen-
to Básico de Minas Gerais (ARISB-MG), para comparecer na 8ª sessão, a 
ser realizada na próxima quinta-feira (05), e prestar esclarecimentos sobre as 
atuais ações da Saneouro no município.Foi aprovado também a convocação 
de presença de um representante legal da Agência Peixe Vivo, associação que 
participou da construção do Plano Municipal de Saneamento.
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Associação de Artes Marciais convoca 
assembleia para Eleição da Diretoria

Moradores de Santo Antônio do Leite 
denunciam falta d’água e riscos de 
saúde devido a enfermidade

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

PROCLAMAS  
DE CASAMENTO
 Cartório Vila Rica - 1º Regis-
tro Civil de Ouro Preto. Oficial: 
TITULAR Roberta Corrêa Vaz de 
Mello. Praça Monsenhor Castilho Bar-
bosa,31 2º andar, Pilar. Telefone: (31) 
3551-0422.E-mail:cartorioouropre-
to@yahoo.com.br. Faz saber que pre-
tendem casar – se: (se alguém souber 
de algum impedimento, oponha-o na 
forma da Lei). 
 Ouro Preto, 6 de agosto de 2021.
Edital 10718 - LEONARDO HENRI-
QUE DE PAIVA ALMEIDA, brasilei-
ro, pesquisador, natural de Conselheiro 
Lafaiete/MG, nascido em 30/04/1988, 
filho de Carlos Roberto de Almeida 
e Maria Angela de Paiva Almeida. E 
MARINA VICTAL FARIA, brasileira, 
pesquisadora, natural de Ipatinga-MG, 
nascida em 25/07/1992, filha de Geraldo 
Magela Filho e Florentina Maria Castro 
Victal Faria.  Ambos residentes e domici-
liados em Ouro Preto/ MG.
Edital 10719 - TÚLIO CÉSAR DI-
NIZ PEREIRA, solteiro, brasileiro, 
profissão mecânico, natural de Maria-
na/MG, nascido aos 07/06/1990, filho 
de Geraldo Magela Diniz Pereira, e 
Aparecida Custódia de Melo Diniz. 
E THAÍS TEIXEIRA DA SILVA, 
solteira, 27 anos de idade, brasileira, 
Estudante, natural de Ouro Preto-MG, 
nascida aos 26/12/1993. Filha de Gil-
son Rosa da Silva e Maria Aparecida 
Teixeira da Silva. Ambos residentes e 
domiciliados em Ouro Preto/MG.
Edital 10720 - VINÍCIUS CÉSAR 
FORTES, brasileiro, Representante 
Comercial, natural de Ouro Preto-
-MG, nascido aos 28/09/1991, Filho 
de Decio Expedito Fortes e Mariza das 
Graças Freitas Fortes. E FLAVIANE 
MARTINS VIEIRA, brasileira, pro-
fissão professora de educação física, 
natural de Rio Pomba/MG, nascida aos 
22/08/1979. Filho de João Alves Vieira 
e Leci de Cássia Martins Vieira. Ambos 
residentes e domiciliados em Ouro Pre-
to/MG.
Edital 10721 -  FELIPE OTÁVIO 
PINTO FIGUEIREDO, brasileiro, 
solteiro, profissão comerciante, na-
tural de Ouro Preto/MG, nascido aos 
17/09/1989, filho de Cleiro Luiz de 
Figueiredo e Sueli de Paula Pinto Fi-
gueiredo. E MARIANA DA COSTA, 
brasileira, solteira, profissão estudante, 
natural de Mariana-MG, nascida aos 
28/09/1988, filha de Francisco Carlos 
da Costa e Rosângela Auxiliadora Cos-
ta. Ambos residentes e domiciliados em 
Ouro Preto/MG.
Edital 10722 - JULIANO SINÉSIO 
DA SILVA, brasileiro, solteiro, profis-
são artesão, natural de Ouro Preto- MG, 
nascido aos 21/05/1980, Filho de José 
Maria Da Silva e Maria Aristeu Da 
Silva. E ALESSANDRA NATALINA 
DA SILVA, brasileira, solteira, profis-
são artesã, natural de Ouro Preto/MG, 
nascido aos 27/07/1991. filha de Agosti-
nho Ferreira da Silva e Rosely Natalina 
Mendes. Ambos residentes e domicilia-
dos em Ouro Preto – MG.
Edital 10723 -  DANIEL LÚCIO 
MOREIRA, brasileiro, solteiro, pro-
fissão Engenheiro Segurança do Traba-
lho, natural de Ouro Preto, nascido aos 
19/10/1978. filho de Newton de Assis 
Moreira, e Maria José Mol Moreira. E 
NARISSA FERNANDA SILVA DA 
CUNHA, brasileira, solteira, profissão 
Cuidadora de Criança, natural de Ouro 
Preto-MG, nascida aos 08/10/1987, 
Filha de Hailton Beraldo da Cunha e 
Conceição Dorotéia da Silva. Ambos 
residentes e domiciliados em Ouro Pre-
to/MG.
Edital 10724 - RODRIGO RAMA-
LHO DA SILVA, brasileiro, solteiro, 
profissão servidor público, nascido aos 
09/04/1989, Filho de Oséas Paulo da 
Silva Júnior, e Melania Vespermann 
Ramalho. E LUANA PINHEIRO DE 
CARVALHO, brasileira, solteira, pro-
fissão pedagoga, natural de Ouro Preto/
MG, nascida aos 15/04/1988, Filha de 
Geraldo Pena de Carvalho, e Célia Ma-
ria Pinheiro Carvalho. Ambos residen-
tes e domiciliados em Ouro Preto/MG.

ALUGO Apartamento, 
localizado no centro, em 
Cachoeira do Campo.

Tratar com Isaias:
 (31) 99811.8292

MORAR em 
C. CAMPO

LUCAS PORFÍRIO

A Associação de Artes Marciais de Ouro Preto convocou assembleia geral para o dia 07 de agos-
to. Na ocasião, serão deliberados e discutidos a fundação da associação, a aprovação do estatuto so-
cial da entidade e a eleição e posse da nova diretoria. Poderão participar de forma presencial mestres, 
professores, dirigentes de agremiações de lutas e demais autoridades. O encontro acontece a partir de 
10h, na fonte do Horto dos Contos e será transmitido pelo canal do Youtube da Prefeitura Municipal 
de Ouro Preto para toda a população. 

A AAMOP está sendo constituída com o objetivo de buscar a união entre os professores das 
diversas artes marciais, dar suporte, organizar e regularizar na forma da Lei as entidades, desenvolver 
projetos para atrair atletas e entreter pessoas.

De acordo com o Professor Maury Jorge da Costa, a associação “será uma grande ferramenta 
para atender aos anseios de todos os envolvidos com as artes marciais, pois visa organizar, auxiliar 
a obtenção e regularização de documentação da agremiação, valorizar e difundir cada modalidade. 
Essas medidas auxiliam, inclusive, as ações do poder público em prol do nosso esporte”. O profes-
sor explica, também, que “a assembleia é o primeiro passo regido pela legislação das Organizações 
das Sociedades Civis sem fins lucrativos para se iniciar esse grande projeto, quando, a partir desse 
momento, teremos legitimidade para formar o corpo administrativo que conduzirá os trabalhos da 
entidade”. Na ocasião já será votado o estatuto e, sendo aprovado, já acontece a eleição e posse da 
nova diretoria. Por enquanto, possui uma única chapa concorrendo, que tem como presidente o Prof. 
Maury. Os interessados em participar devem entrar em contato através dos telefones (31) 98629-1562 
ou (31) 98666-5100 e realizar o cadastro. 

KARINA PERES 

O distrito de Santo An-
tônio do Leite é um dos mais 
afetados com os problemas 
de abastecimento de água. A 
questão é relatada por diver-
sos moradores, como Karla 
Cunha Paulino, que afirma 
estar há mais de seis dias sem 
água em casa. A situação se 
torna ainda mais grave pe-
lo fato de que o marido da 
moradora tem uma doença 
grave, que precisa de uma hi-
gienização especial, que caso 
não seja realizada corretamente, pode levar a uma infecção. Ela já procurou a Saneouro para tentar 
resolver o problema várias vezes, mas nada foi feito, de modo que ela e outros moradores afetados 
não sabem mais o que fazer para ter água em casa.

Karla relata que desde que se mudou para o distrito, sofre com a falta de abastecimento. “Nas úl-
timas semanas do mês passado tive que ir em Cachoeira do Campo implorar um caminhão pipa pois 
estava sem água até para beber, mesmo tendo feito diversas reclamações na Saneouro. Mandaram o 
caminhão mas não durou nem dois dias e depois voltei a ficar sem água novamente. Agora estou de 
novo sem água, já vai completar seis dias”, disse a moradora.

Segundo Karla, a falta d’água em casa se torna ainda mais grave pois seu marido tem uma doença 
chamada hidradenite supurativa, uma doença crônica inflamatória que causa feridas na pele, sendo 
necessário vários banhos ao dia e uma higienização especial das roupas. “No inverno, ele toma de 
dois a três banhos por dia, quanto está quente pode ser mais. Por a doença abrir feridas, ela precisa de 
uma assepsia adequada, pois a limpeza não deixa a ferida aumentar, não deixa dar mal cheiro e alivia 
as dores. Além da roupa que precisa ser lavada diariamente. Com a falta de água não conseguimos 
fazer esse processo, isso está prejudicando a saúde do meu marido, que corre o risco de pegar até uma 
infecção”, explicou Karla.

Devido à falta de retorno da Saneouro quanto ao problema de abastecimento, Karla afirmou 
que não via alternativas a não ser se mudar do distrito, mas que agora, decidiu acionar a justiça para 
tentar fazer valer seu direito de ter água em casa. “Não posso mudar de casa por causa da Saneouro. 
Por isso, entrei em contato com um advogado, e ele nos orientou a fazer um boletim de ocorrência 
na delegacia, lá vamos apresentar todos os protocolos de todas as vezes que fizemos a reclamação 
na Saneouro e nada foi feito. Desse modo, vamos abrir um processo contra a empresa”, afirmou a 
moradora.

Ao O LIBERAL, a Saneouro explicou que vários fatores atrapalham o abastecimento de 
água em Santo Antônio do Leite, como: “redes com diâmetros insuficientes e pontos de abasteci-
mento localizados em regiões altas”, disse. A empresa foi questionada sobre o motivo de mesmo 
com a constante falta de água no distrito, o problema não ter sido resolvido. Em resposta, a Saneouro 
informou que para uma solução definitiva é preciso estudo e planejamento e que estão previstos in-
vestimentos para as áreas, de modo que alguns já estão em andamento. “Neste distrito os trabalhos já 
foram iniciados e a previsão é de que finalize na primeira semana de agosto. Serão substituídas mais 
de 50 ligações de água e a troca de 1.500 metros de rede”, disse a empresa.
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Garimpeiros reivindicam inclusão em grupo de atingidos da Vale
LUCAS PORFÍRIO

Ouro Preto possui sua história 
intrinsecamente ligada à minera-
ção. Em Antônio Pereira, distrito 
do município, não é diferente. No 
local, existe a mineração realizada 
por grandes empresas como a Mi-
neradora Vale S.A. e por garimpei-
ros artesanais.

Em meio ao rio e à lama, pes-
soas buscam no garimpo a sobre-
vivência. Esse é o caso de Ivone 
Pereira Zacarias, nascida e criada 
em Antônio Pereira, garimpeira 
desde os 11 anos de idade: “É aqui 
que a gente tira o sustento da nossa 
família. Sempre trabalhamos no 
garimpo”, conta.

Ivone relata que ela e os de-
mais garimpeiros da região pedem 
inclusão no grupo de atingidos 
da Mineradora Vale, pois foram 
impedidos de garimpar em partes 
do Córrego da Água Suja e do Rio 
Gualaxo do Norte, que foram inse-
ridas na Zona de Auto Salvamento 
(ZAS), em decorrência do desco-
missionamento e descaracteriza-
ção da Barragem de Doutor.

“Nós somos atingidos pela Va-
le. A empresa quer que nós pare-
mos de trabalhar. Que nós garim-
peiros paremos de garimpar. Então 
eu acho mais do que justo que para 
nós largarmos o garimpo a em-
presa pague uma indenização. [...] 
Porque a nossa renda nós tiramos 
daqui. É muito duro você ver um 
filho, um neto pedir um biscoito, 
um leite e você não ter dinheiro 
para dar”, afirma Ivone.   
 Wilson Nunes Antônio, que 
também é garimpeiro, levantou um 
cadastro de aproximadamente 160 
garimpeiros de Antônio Pereira e 
entrou com uma ação no Ministério 
Público pedindo ajuda para conti-
nuarem garimpando no local. “É 
uma atividade centenária e nós fo-
mos criados através dessa ativida-
de. Com o descomissionamento da 
Barragem de Doutor, a Companhia 
Vale proibiu o garimpo em 80% da 
área onde ocorria. Por esse motivo 
eu entrei com a ação no Ministério 
Público”, contou.

O promotor de justiça da 4ª 
Promotoria de Justiça de Ouro 
Preto, Thiago Correia Afonso, 
explicou que dois grupos de ga-
rimpeiros procuraram o Ministério 
Público. “O Ministério Público 
recebeu ofício dos garimpeiros 
relatando a situação pela qual es-
tão passando e já fizemos uma 
primeira reunião para termos mais 
informações sobre o caso. [...] Foi 
determinado que o antropólogo 
Marcelo Vilarino fizesse uma vi-
sita a campo para levantar mais 
dados e realizasse um diagnóstico 

da situação, já que ainda não te-
mos informações suficientes para 
a tomada de alguma providência. 
Não temos informações básicas 
importantes como área em que é 
desenvolvida a atividade, número 
de pessoas que vivem do garimpo 
na região ou de quem é o direito 
minerário na área”. 

No dia 07 de julho, o antro-
pólogo designado pelo Ministério 
Público, Marcelo Vilarino, fez 
uma reunião com os garimpeiros 
do distrito e percorreu as áreas 
onde ocorrem as atividades de 
garimpo. O promotor de justiça 
explicou, ainda, que aguarda o re-
latório do profissional e documen-
tos que os próprios garimpeiros 
ficaram de enviar para que o MP 
possa estudar quais medidas serão 
adotadas. 

Wilson disse estar confiante: 
“Eu estou com muita esperança 
no trabalho do Ministério Público 
[...]. Vamos tentar arrumar uma 
saída, porque essa área trata-se de 
uma área sustentável onde as fa-
mílias na hora da necessidade vem 
exercer essa atividade”.

Cleiton Gonçalves, que tam-
bém é nativo de Antônio Pereira 
e trabalha no local como garim-
peiro, afirmou que a Vale nunca 
foi conversar com a comunidade. 
“A polícia ambiental chega aqui 
porque muitos deles denunciam, 
as pessoas da empresa denunciam. 
A polícia vem aqui e coloca pres-
são pra gente sair fora. [...] É ruim 
isso, porque eles mesmos (a Vale) 
não chegam em um acordo com a 
gente. (A polícia ambiental) Colo-
ca a gente para correr daqui como 
se a gente fosse um bandido. [...] 
É muito difícil para um pai de fa-
mília trabalhador ter que correr”, 
completou.

Para Cleiton, os garimpeiros 
não estão cometendo nenhum cri-
me e o garimpo deveria ser reco-
nhecido como uma atividade cul-
tural de Antônio Pereira: “Nós da 
região, comunidade, somos pre-
missa, princípio do lugar. Somos 
nascidos aqui. Nossos bisavós, 
nossos tataravós trabalharam aqui, 
garimparam aqui. Querem tirar a 
premissa e a cultura de Antônio 
Pereira, o direito do povo de tra-
balhar nas terras que são nossas”.

Cleiton contou, ainda, que 
quando a Polícia Ambiental com-
parece ao local recolhem as ferra-
mentas de trabalho. “O máximo 
que a gente tira daqui por semana 
é para comer. Fica difícil, levam as 
ferramentas da gente. Nós com-
pramos as ferramentas com maior 
sacrifício na casa de material de 
construção. [...] As coisas estão 
aumentando. Compra uma ferra-

menta cara para eles levarem em-
bora. A gente tem nota fiscal das 
ferramentas da gente [...] Tiram o 
ganha pão de um pai de família”, 
afirmou.

Os garimpeiros, pelo que rela-
taram, não possuem permissão de 
lavra garimpeira. Conforme escla-
rece o site do governo federal, “a 
lavra garimpeira é um regime de 
extração de substâncias minerais 
com aproveitamento imediato do 
jazimento mineral, que, por sua 
natureza, sobretudo seu pequeno 
volume e a distribuição do bem 
mineral, não justificam, muitas 
vezes, investimento em trabalhos 
de pesquisa, tornando-se, assim, a 
lavra garimpeira a mais indicada”.

A permissão de lavra garim-
peira pode ser requerida por bra-
sileiros, pessoas físicas ou firmas 
individuais e cooperativas de ga-
rimpeiros. É necessário que seja 
preenchido um requerimento, rea-
lizado o pagamento de emolumen-
to e a protocolização na Agência 
Nacional de Mineração. Todas as 
informações estão disponíveis em: 
www.gov.br

O secretário de meio ambiente 
de Ouro Preto, Chiquinho Assis, 
explica que “o município está 
perto da população, mas a com-
petência de legislar, de anuir, de li-
cenciar é da união e do estado. [...] 
As pessoas normalmente veêm 
essa relação com o meio ambiente 
municipal e às vezes a gente sem 
possibilidade de agir objetivamen-
te, sobretudo sobre a questão do 
licenciamento. [...] Muitas das ve-
zes, o município apenas manifesta 
se aquela área pretendida para ser 
minerada está em acordo com a lei 
de uso e ocupação do solo, que é 
a lei que determina o zoneamento 
do nosso município”.

Chiquinho informou também 
que apesar de o município não 
possuir a competência sobre o 
garimpo artesanal, está aberto ao 
diálogo e para o apoio da causa. 
“O Pereira surgiu pela mineração, 
assim como Minas Gerais, nós 
somos mineiros. O garimpeiro é 
uma figura tradicional, é uma fi-
gura da nossa cultura. A gente vem 
estudando, embora sem compe-
tência para agir, possibilidades de 
reconhecimentos dos garimpeiros 
enquanto manifestação cultural da 
nossa região [...]. O que eu acho 
que é fundamental, [...] são pos-
sibilidades interessantes como as 
cooperativas. Para que essas coo-
perativas, a partir da instituição 
do CNPJ, possam solicitar direito 
de lavra, direito de pesquisa, esse 
é um caminho [...]. É muito difí-
cil para a comunidade, a gente se 
coloca solidários a eles, uma co-Ivone Pereira Zacarias exercendo a atividade do garimpo

Visita do antropólogo Marcelo Vilarino nas áreas de garimpo

munidade que sempre viveu do 
garimpo, da extração do minério e 
de repente, está concorrendo com 
os gigantes do mercado [...]. Existe 
todo um escopo profissional, jurí-
dico, de pesquisa dessas grandes 
empresas e ali está o garimpeiro 
artesanal. Como lidar com isso? 

A gente não vê com maus olhos, 
é uma questão cultural de Minas 
Gerais e de Ouro Preto, sobretu-
do”, completou.

Os garimpeiros estão unidos, 
conforme afirma Ivone, não irão 
sair do garimpo enquanto a Vale 
não os reconhecer como atingidos: 
“Nós garimpeiros estamos unidos 
e vamos nos manter unidos. En-
quanto a Vale não nos indenizar 
e reconhecer nossos direitos [...]”.

O LIBERAL entrou em 
contato com a Mineradora Vale 
que informou que “o auxílio emer-
gencial é pago pela Vale a partir 
de decisão judicial em Ação Civil 
Pública para as famílias evacuadas 
e pessoas que possuem terrenos na 
Zona de autossalvamento (ZAS) 
da barragem Doutor. As famílias 
evacuadas estão, ainda, alocadas 
em moradias escolhidas por elas 
próprias, sendo concedida cesta 
básica, bem como custeio pela 
empresa das despesas de IPTU, 
água e luz e gás”.

ASSUFOP e ADUFOP 
promovem 5ª Edição da
Campanha Unidos pela Vida

LUCAS PORFÍRIO

O sindicato dos Trabalhadores e Técnicos Administrativos da UFOP (AS-
SUFOP), com o apoio da Associação dos Docentes da UFOP - Seção Sindical 
(Adufop), irá promover nesse próximo sábado (07) a 5ª edição da campanha 
“Unidos pela Vida”. A campanha recolhe alimentos, agasalhos e materiais de 
higiene pessoal para famílias em situação de vulnerabilidade social, residentes em 
Ouro Preto.

O diretor do ASSUFOP e coordenador da campanha, Gemírson de Paula 
dos Reis, explica que desde abril estão promovendo essas ações no município: 
“Realizamos essas doações junto da comunidade para apoiar as famílias de Ouro 
Preto que estão em situação de miséria ou pobreza extrema. Hoje nós temos con-
tabilizadas cerca de 370 famílias. Temos a preocupação com a alimentação das 
pessoas, muita gente passando fome. A pandemia que não recua e somado a isso 
o desemprego muito grande [...]”.

A equipe da campanha vai estar na ponte da Praça da Estação (antes da rota-
tória para quem vai do Pilar para Barra), das 09h às 12h, recolhendo as doações. 
Pedem para quem puder ir de carro e não sair do veículo, os membros passarão 
recolhendo as colaborações. Ainda, para aqueles que preferirem, podem realizar 
a compra de donativos em supermercados e pedir que entreguem na sede do 
ASSUFOP, durante o mesmo horário, localizada no endereço: Rua Diogo de 
Vasconcelos, 408, Estação. Caso chova, todas as doações deverão ser entregues 
na sede do sindi-
cato. Gemírson e 
os participantes da 
campanha deixam 
o convite a todos: 
"Gostaríamos de 
contar com o apoio 
de vocês para fazer 
essas doações e nos 
fortalecer a tirar 
essas pessoas da 
dificuldade. Pre-
cisamos cada vez 
mais ser solidários 
ao sofrimento dos 
nossos conterrâ-
neos. Então, vamos 
ajudar a amenizar 
a fome dessas pes-
soas”. 
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Garimpeiros e moradores de Antônio 
Pereira manifestam no centro de Ouro Preto

Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  www.
sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!

Chás - Temperos - Farináceos - Grãos - Sementes 
Biscoitos - Integrais - Orgânicos - Doces - Cachaças  

Frutas Desidratadas - Pimentas - Castanhas

PROCLAMAS DE CASAMENTO
2º Subdistrito de Registro Civil de 
Ouro Preto. Oficial: INTERINA  
Roberta Corrêa Vaz de Mello. Praça 
Monsenhor Castilho Barbosa, 31, 2º 
andar, Pilar, Telefone: (31) 3551-0422. 
E-mail:registrocivil2op@yahoo.com.
br.  Faz saber que pretendem casar – 
se: (se alguém souber de algum impe-
dimento, oponha-o na forma da Lei). 
 Ouro Preto,6 de agosto de 2021.
EDITAL 98: ALDAIR JUNIO SIL-
VA, 24 anos de idade, brasileiro, profis-
são Autônomo, natural de Mariana/MG, 
nascido aos 20/07/1996, filho de Aldair 
Rogério de Jesus Silva e Crislaine Apa-
recida de Jesus Silva e KAROLINE 
JOICE RIBEIRO DE OLIVEIRA, 
25 anos de idade, brasileira, profissão téc-
nico em segurança do trabalho, natural de 
Mariana/MG, nascida aos 10/01/1996, 
Filha de Luciano Ribeiro de Oliveira e 
Ângela Maria Dias Coimbra;
EDITAL 99: RENAN ELISEU 
BARBOSA, solteiro, 27 anos, nacio-
nalidade brasileira, profissão Bombeiro 
Hidráulico, nascido em Ouro Preto em 
14/06/1994, filho de Paulo Antônio Bar-
bosa e Teresinha Calazans Correia Bar-
bosa e KEILA RENATA MILAGRES 
JULIÃO, solteira, idade 24 anos, nacio-
nalidade Brasileira, profissão Auxiliar de 
Serviço Gerais, nascida em Ouro Preto 
em 10/09/1996, filha de José Antonio 
Julião e Marcia Patrícia Milagres;
EDITAL 100: JOÃO DOS SANTOS, 
solteiro 52 anos, nacionalidade brasi-
leira,  profissão: barbeiro, nascido em 
Aratuípe – BA em 27/12/1968, filho de 
Antônio Bispo dos Santos e Maria José 
dos Santos e VALDINEIA APARE-
CIDA CORREIA, solteira, idade 34 
anos, nacionalidade Brasileira, profissão 
Professora, nascida em Ouro Preto em 

26/04/1987, filha de Claudelino Romão 
Correia e  Maria do Espírito Santo Clau-
dio Correia;
EDITAL 101: LEANDRO MATEUS 
SILVA, solteiro, 32 anos, nacionali-
dade brasileira,  Profissão Autônomo, 
portador, nascido em Ouro  Preto/MG 
em 22/12/1988, filho de Mateus José 
Raimundo da Silva e Jurací de Oliveira 
da Silva e IARA NASCIMENTO DE 
MOURA, solteira, 27 anos, nacionalida-
de Brasileira, Profissão Auxiliar Admi-
nistrativo, nascida em Ouro Preto-MG 
em 29/12/1993, filha de Hermon Alva-
renga de Moura e Rita de Cassia Nasci-
mento Moura;
EDITAL 102: LEONY JHONY CE-
SAR SALES, solteiro 20 anos, nacio-
nalidade brasileira, nascido em Ouro 
Preto em 12/09/2000, filho de Leonar-
do Cesar Sales e Jacqueline Aparecida 
Coelho Sales e LARISSA BARBOSA 
DE SÃO JOSÉ, solteira, idade 22 anos, 
nacionalidade Brasileira, profissão opera-
dora de caixa, nascida em Ouro Preto em 
01/05/1999, filha de Robson de São José 
e Wanilce Martins Barbosa de São José.

LUCAS PORFÍRIO
Ane Souz

Na tarde desta terça-feira 
(03), um grupo de apro-
ximadamente 80 pessoas, 
composto por moradores 
e garimpeiros de Antônio 
Pereira, fizeram uma mani-
festação na Praça Tiraden-
tes, centro histórico de Ouro 
Preto. O ato foi organizado 
pela Associação Movimento 
Antônio Pereira Para Todos 
- AMAPT.

O protesto teve início no 
terminal rodoviário 8 de 
julho e depois se concentrou 
em frente ao Museu da 
Inconfidência. Com faixas, alto falantes e bateias, os manifes-
tantes se levantaram contra a empresa Vale que, segundo eles, 
vem impedindo a atividade do garimpo artesanal no distrito.

A garimpeira Ivone Zacarias conta que eles sempre viveram 
do garimpo: “hoje estamos aqui defendendo os nossos direi-
tos, porque a Vale não quer deixar nós trabalharmos mais no 
garimpo. Ela construiu uma nova estrada e nós garimpávamos 
do lado da nova estrada [...]. Hoje em dia nós não podemos 
passar mais [...]. A Vale não está dando sossego para nós, tá 
tirando o alimento de nossas mesas, é lá no garimpo que nós 
tiramos o sustento de nossos filhos e netos”. 

 Jeane Carla, que também é garimpeira, explica que muitas 
vezes estão trabalhando e acontecem batidas da Polícia Militar 
do Meio Ambiente. “Tem uma amiga minha e um colega que 
foram presos trabalhando manual. A Vale quer que a gente pa-
re de trabalhar. [...] Eu fui criada no garimpo, a minha família 
toda foi criada no garimpo e desde sempre eu trabalho no ga-
rimpo. [...] A Vale vem tentando tirar essa cultura de Antônio 
Pereira, nós não podemos deixar isso passar”, completou.

Os manifestantes reclamam também que, em decorrência 
do descomissionamento e descaracterização da Barragem 
de Doutor, estão enfrentando graves problemas com a poei-
ra provocada pela obra. Gislene Costa, moradora do distrito, 
relatou que: “eu tô aqui dando uma força para o pessoal do 
garimpo, mas quero deixar bem claro sobre a poeira que está 
em Antônio Pereira. Eu tenho dois filhos [...] com problemas 
de bronquite, fazem uso de bombinha constante. Devido a 
estrada que a Vale acessa para fazer o descomissionamento 
está tendo muita poeira, estou tendo muito mais gastos com 
os medicamentos dos meus filhos por causa disso. A casa não 
para limpa, não tem como passar um pano mais, tem que jo-
gar água. Tá uma falta de respeito com a comunidade, a gente 
pede socorro”.

A manifestação, que iniciou por volta de 15h30 da tarde e 
foi até à noite, também protestou contra a Saneouro. Cleiton 
Gonçalves, que é garimpeiro e nativo do Pereira, afirmou que 
eles estão sendo afetados na questão da água: “nunca paga-
mos água e agora as pessoas estão muito revoltadas com a 
Saneouro, ter que cobrar água com o tanto de fartura que nós 
temos. As nossas cachoeiras, nascentes, estão muito perto das 
nossas casas para que a Saneouro venha cobrar taxa de água 
dos moradores ouro-pretanos e dos distritos. [...]”.

O LIBERAL entrou em contato com a Saneouro, mas, 
até o fechamento, não tivemos retorno.

Participação na Tribuna Livre da Câmara Municipal
Por volta de 19h30, dois representantes dos garimpeiros 

puderam participar da Tribuna Livre da Câmara Municipal. 
Na ocasião, o garimpeiro Wilson Nunes Antônio leu para os 
vereadores o requerimento que encaminharam ao Ministério 
Público solicitando apoio. Um trecho do requerimento diz: 
“Agora com o risco do rompimento da Barragem do Doutor, 
a atividade de extração manual do ouro está sendo proibida. 
A obra de descomissionamento está impactando diretamente 
os garimpeiros, em virtude da construção da nova estrada da 
Vale que será utilizada para construção do vertedouro que vai 
transferir a água, que vai hoje direto da barragem para o Rio 

Água Suja, exatamente, para o local onde é exercida a prática 
artesanal do garimpo. Segundo informações da Vale, vai subir 
mais de 1m nas águas do rio”. 

 Os garimpeiros questionam se após a obra de descomis-
sionamento poderão continuar garimpando no local. “[...] por 
falta de diálogo da Vale com a comunidade, solicitamos que 
sejam tomadas as providências necessárias para que os ga-
rimpeiros, trabalhadores e trabalhadoras atingidos [...] sejam 
incluídos no projeto social da Vale. Que passem a receber o 
auxílio emergencial durante a obra de descomissionamento, 
ou que se torne um benefício permanente, caso não seja possí-
vel que os atingidos continuem com a prática artesanal do ga-
rimpo em virtude da interferência da Vale nos rios”, leu, ainda, 
Wilson. 

 Wilson pediu que os vereadores da Câmara Municipal as-
sinassem uma declaração reconhecendo o garimpo artesanal e 
o grupo de garimpeiros de Antônio Pereira. A vereadora Lilian 
França falou da necessidade da criação de uma lei que garanta 
que uma porcentagem dos impostos referentes à mineração 
fique no distrito em que as mineradoras estão: “o dinheiro re-
torna para Ouro Preto, mas deveria retornar uma porcentagem 
para as atividades sociais (no distrito)”. 

 Durante a Tribuna Livre, Wilson relatou a presença de 
crianças e adolescentes de 13, 14 anos que também exercem a 
atividade do garimpo, muitas vezes, no intuito de, segundo ele, 
“arrumar a unha e o cabelo nos finais de semana'”. O vereador 
Nércio Ferreira, que também é assistente social, pontuou que 
essa é uma realidade preocupante. “Isso tem que ter uma ação 
na política de assistência social do município de Ouro Preto, 
juntamente com os órgãos de proteção à criança e ao adoles-
cente. [...] A gente quer garantir ao jovem [...] capacidade dig-
na de desenvolvimento, de educação, etc. A responsabilidade, 
o dever é da sociedade civil organizada, da comunidade, do 
poder público, da Prefeitura Municipal de Ouro Preto, da Câ-
mara Municipal [...] e também compromisso da promotoria de 
justiça. [...] Vocês são vítimas de um sistema chamado capita-
lismo, que é um sistema excludente.”, completou. 

 O Liberal entrou em contato com a Mineradora Vale para 
saber sobre as solicitações, dúvidas e reclamações dos mora-
dores e garimpeiros de Antônio Pereira. A empresa afirmou: 
“Em razão da descaracterização da barragem Doutor e consi-
derando os riscos relacionados, o acesso à Zona de Autossal-
vamento (ZAS) foi restrito até que o processo de descaracte-
rização seja finalizado. A Vale esclarece que concede auxílio 
mensal, a partir de decisão judicial em Ação Civil Pública, 
para as famílias evacuadas e pessoas que possuem terrenos na 
ZAS. [...]”.

Ainda, sobre a poeira, informaram que: “A Vale esclarece 
que já se mobilizou para acelerar medidas que reduzem os im-
pactos na região da barragem Doutor no curto e médio prazo, 
como a aplicação de polímeros, produto que ajuda a reter a 
umidade no solo e reduzir poeira em caso de ventos, e apli-
cação de biomanta (cobertura vegetal) onde for possível. As 
ações preventivas durante o período de seca serão intensifi-
cadas”.

César Diab/SINASEFE IFMG

César Diab/SINASEFE IFMG
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Instagram: @priscillaportoescritora

LINHAS TORTAS*Priscilla 
Porto

Quando a esperança Quando a esperança 
também sobe ao pódiotambém sobe ao pódio
Sinceramente não achei que, em plena pandemia, as Olímpia-

das de Tóquio poderiam nos emocionar tanto.
O choro do surfista Ítalo Ferreira, primeira medalha de ouro do 

Brasil nos Jogos Olímpicos 2021, junto ao choro do repórter da Glo-
bo, Guilherme Pereira, durante a entrevista subsequente à vitória, 
foi muito emocionante, muito tocante. Talvez ainda mais para nós 
jornalistas - formatados para formatarmos a notícia sem o burila-
mento de emoções próprias.

E o que dizer da graça da menina de 13 anos, Rayssa Leal, 
voando no skate, dando show nas manobras, sorrindo, se divertin-
do e fazendo passinhos de dança em plena final olímpica? A meda-
lha de prata nos pés, no peito e nas mãos de uma criança - primeira 
conquistada pelo Brasil em Tóquio.

Tão espetacular como a medalha de prata da ginasta Rebeca 
Andrade - pelo segundo lugar no individual geral - conquistada com 
gosto de ouro e trilha sonora de baile de favela. A primeira medalha 
olímpica da história da ginástica feminina artística do Brasil, segui-
da ainda, com muito louvor pela medalha de ouro na prova de salto. 
A primeira brasileira a conquistar duas medalhas na mesma edição 
olímpica: uma jovem de origem humilde, negra e filha de mãe solo 
- realidade notável e muito, muito admirável!

“Essa medalha não é só minha, é nossa, é do Brasil” - come-
morou o corredor de apenas 21 anos, Alison dos Santos, o “Piu”, 
medalha de bronze nos 400 metros com barreiras. Marcado por 
uma grande cicatriz na cabeça, causada por queimadura em um 
acidente doméstico aos 10 meses de idade, o paulistano marcou 
agora sua história como primeiro medalhista olímpico brasileiro na 
prova de 400 metros rasos com barreira.

Exemplos de vitórias que representam, muito além das meda-
lhas, momentos de genuína esperança, em época tão desespe-
rançosa. E mesmo que não sejam tantos os pódios - já quase no 
último dia olímpico - são conquistas de muito orgulho, por represen-
tarem retratos tão legítimos do Brasil: de histórias difíceis de vida, 
de resiliência, de garra e de muita superação. 

Parabéns aos campeões brasileiros olímpicos pelas vitórias! E 
muito obrigada por nos emocionarem de forma excepcional, em 
momento tão ímpar e angustiante de nossa história.

*Jornalista e autora dos livros “As verdades que 
as mulheres não contam” e “Para alguém que amo –

mensagens para um pessoal especial”.

Cooperouro repassa 200kg de 
alimentos para entidade social

A Cooperouro realizou nesta terça-feira, 03 de agosto, a entrega dos 
donativos arrecadados pela campanha do Dia de Cooperar 2021. Ao todo, 
mais de 200kg de alimentos não perecíveis foram repassados à Apae de 
Ouro Preto, entidade eleita por 42,8% dos cooperados que colaboraram 
com a iniciativa.

De acordo com a direção da Apae, durante a suspensão das aulas, de-
corrente da pandemia da COVID-19, a instituição tem buscado manter a 
assistência estudantil. Através de doações e parcerias, vem distribuindo 
cestas básicas às famílias de seus alunos. Dessa forma, a campanha de ar-
recadação do Dia C contribuirá para que mais uma vez esse repasse possa 
ocorrer.

A Cooperouro e a Apae de Ouro Preto agradecem aos cooperados e 
à comunidade ouropretana por mais uma vez abraçarem uma iniciativa 
social em prol do bem-estar local.

Al
íc

ia
 C

ou
to

Valorização da história: Prefeitura 
financia livro em comemoração aos 
101 anos da Escola Alfredo Baeta

O prefeito Angelo Oswaldo, 
a vice-prefeita Regina Braga e o 
secretário de Educação, Rogério 
Fernandes, visitaram na terça (27) 
a Escola Municipal Alfredo Baeta, 
no bairro Cabeças. Durante a visita, 
os gestores do colégio apresenta-
ram o projeto do livro, que será pa-
trocinado pela Prefeitura de Ouro 
Preto, em comemoração aos anos 
de serviços prestados pela escola 
centenária.

Pensado como uma forma de se 
registrar a história do colégio e do 
bairro Cabeças, a diretora do colé-
gio, Maria Regina Gonzaga, conta 
que a ideia do livro surgiu há alguns 
anos e que a intenção era lançá-lo no 
centenário da escola, em novembro 
de 2020, mas os planos foram adia-
dos por causa das restrições ao com-
bate do coronavírus.

A vice-prefeita Regina Braga 
destacou a importância da escola 
para Ouro Preto, evidenciando a 
riqueza do acervo da instituição, 
que possui registros manuscritos do 
ano de fundação e imagens dos ex-
-diretores e do fundador da escola, 
Alfredo Baeta, que foram restaura-
das em 2020 pela Fundação de Arte 
de Ouro Preto (Faop). “Parabenizo 
todos os educadores que passaram 
por aqui e aqueles que hoje cuidam 
e zelam por essa escola”, ressalta 
Regina.

“A Prefeitura vai patrocinar 
essa edição, pois é muito impor-
tante que esse livro seja um vínculo 
de todo a comunidade escolar do 
Alfredo Baeta, ex-alunos, profes-
soras, professores, funcionários, 
vizinhos e amigos do bairro das 
Cabeças, que essa escola centenária 
seja sempre lembrada e que essa 
memória fique registrada em um 
livro. O senador Alfredo Baeta foi 
o primeiro prefeito de Ouro Preto, 
em 1930, e é uma homenagem do 

Ane Souz

Ane Souz

Município a esse grande cidadão 
que se devotou às melhores causas 
da nossa cidade”, afirma o prefeito.

A obra, como ressalta a dire-
tora da escola, foi pensada pela 
atual gestão e corpo docente com a 
ajuda da ex-funcionária Maria das 
Dores da Silva e da historiadora 
Agripina Neves, que fez a apresen-
tação do material aos presentes. O 
exemplar será feito levando-se em 
consideração o levantamento do 
acervo documental pertencente à 
escola, entrevistas com diversos 

segmentos da escola atual e do pas-
sado (ex-alunos, ex-funcionários, 
moradores do bairro). O secretário 
de Educação, Rogério Fernandes, 
frisou que essa é uma forma impor-
tante de se preservar a memória da 
instituição.

O lançamento do livro está 
previsto para este ano, em come-
moração aos 101 anos da escola em 
novembro. No decorrer da visita, o 
prefeito e a vice-prefeita anuncia-
ram que em breve, a escola passará 
por reformas.

Prefeitura se reúne com representantes 
de Miguel Burnier para discutir 
melhorias no distrito

Representantes de Miguel 
Burnier se reuniram na quinta-fei-
ra, 29 de julho, com a Prefeitura de 
Ouro Preto para solicitar algumas 
melhorias no distrito, favorecendo 
o turismo na região e proporcio-
nando melhor qualidade de vida 
para os moradores.

A Prefeitura está em contato 
com a Gerdau negociando essas 
melhorias na região, que é alta-
mente impactada pela exploração 
de minério. “Continuamos na luta 
pra fazer justiça a esta região rica, 
que muito contribui para os cofres 
públicos. A esperança é muito 
grande, não vai faltar empenho da 
nossa gestão e dos nossos secre-
tários para finalmente investir na 
região”, ressaltou a vice-prefeita, 
Regina Braga.

A reunião contou com a pre-
sença do prefeito Angelo Oswal-
do, a vice Regina Braga e nove 
secretários das pastas municipais: 
Casa Civil, Cultura e Patrimônio, 
Defesa Social, Desenvolvimento 
Social, Habitação e Cidadania, 
Obras e Urbanismo, Meio Am-

biente e Saúde. Na ocasião, o exe-
cutivo entregou para os moradores 
um dossiê com o planejamento 
das secretarias para a região, dis-
cutido o restauro de vários pontos 
turísticos e melhorias no distrito, 
como obras de estradas.

“Estamos com a expectativa 
renovada e fortalecida para que nós 

possamos realmente trazer para o 
distrito de Miguel Burnier melhor 
qualidade de vida e alguns investi-
mentos que favorecem a infraestru-
tura”, disse Marco Antônio, cida-
dão e comerciante de Miguel Bur-
nier que esteve à frente da reunião 
apresentando as reivindicações.

Neno Vianna
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COVID-19 em números – 6 meses da vacinação em Ouro Preto

Ouro Preto sediará a 25ª edição do 
evento Craques da Bola Kaiser

valdetebraga@yahoo.com.br

A lenda da lâmpada A lenda da lâmpada 
da mendigada mendiga

AMENIDADESValdete 
Braga

Reza a lenda que, no tempo do Buda, havia uma velha mendiga 
que era muito devota e preocupada com a sua evolução espiritual. 
Ela observava os reis, príncipes e o povo em geral fazendo oferen-
das ao Buda e a seus discípulos, e não havia nada que quisesse 
mais do que poder fazer o mesmo. Seu maior desejo era poder 
acender uma lâmpada no Templo, mas não tinha dinheiro para com-
prar o óleo para isso.

Saiu então pedindo esmolas, mas no fim do dia não havia con-
seguido mais do que uma moedinha. Levou-a ao mercado para 
tentar trocá-la por algum óleo, e o vendedor lhe disse que aquilo 
não dava para comprar nada. Porém, vendo o desespero da pobre 
senhora em não conseguir fazer uma oferenda, apiedou-se dela e 
deu-lhe o óleo que queria.

A mendiga foi para o mosteiro e acendeu a lâmpada. Colocou-a 
diante do Buda e rezou com Fé:

- Nada tenho a oferecer senão esta pequena lâmpada, mas que 
com esta oferenda possa eu no futuro ser abençoada com a chama 
da sabedoria. Possa eu libertar todos os seres das suas trevas, puri-
ficar todos os seus obscurecimentos e levá-los à iluminação.

Durante a noite, o óleo de todas as lâmpadas acabou, menos o 
da lâmpada da mendiga, que continuou queimando até o amanhe-
cer. Quando o discípulo do Buda chegou para recolher as lâmpadas 
e a viu ainda brilhando, cheia de óleo e com pavio novo, pensou: 
"Não há razão para que essa lâmpada continue ainda queimando 
durante o dia", e tentou apagar a chama com os dedos, mas não 
conseguiu. Tentou então abafá-la com suas vestes, mas também foi 
em vão, por mais que ele tentasse, ela continuava acesa.

O Buda observou-o por algum tempo, e disse:
- Meu fiel discípulo, você não vai conseguir apagar esta lâmpa-

da. Não conseguiria nem movê-la daí, que dirá apagá-la. Se jogasse 
nela toda a água dos oceanos, ainda assim não adiantaria. A água 
de todos os rios e lagos do mundo não poderia extinguir esta chama. 
Sabe por que?

E Buda explicou:
- Porque ela foi ofertada com devoção e com pureza de coração 

e mente. Foi uma demonstração de Fé, e esta motivação não per-
mite que a chama se apague.

Quando o Buda terminou de falar, a mendiga se aproximou e ele 
profetizou que um dia ela se tornaria um perfeito buda, conhecido 
como "Luz da lâmpada".

Em tudo o nosso sentimento é o que importa, a intenção boa ou 
má influencia diretamente nossa vida no futuro. Qualquer boa ação, 
por mais simples que seja, se feita com coração, produz benefícios 
na vida das pessoas.

Quatro equipes ouro-pretanas participarão com mais 16 times mineiros

É sabido que o esporte promo-
ve uma vida mais saudável e o fute-
bol possui importante participação 
no cenário desportivo de Minas 
Gerais. O atual governo municipal 
busca ações que possam fomentar 
as diversas vertentes esportivas no 
Município e uma delas é a vinda 
do Festival Craques da Bola Kaiser 
para a cidade. No último sábado, 31 
de julho, os organizadores do even-
to conheceram o Estádio Municipal 
Genival Alves Ramalho, o “Cal-
deirão da Barra”, que será o campo 
oficial desta 25ª edição.

Ênio Moura, um dos organiza-
dores do evento ficou impressio-
nado com a estrutura do Campo 
da Barra. “Achei fantástica, tanto 
interna como externamente, de 
arquibancada, de vestiários. Aqui 
será perfeito para que a realização 
do evento seja de alto nível e Ouro 
Preto será a capital do futebol ama-
dor durante essa competição”.

O secretário de Esportes e 
Lazer, Wagner Melo, ressaltou a 
importância desse evento para a 
retomada das atividades desporti-
vas no Município. “Esse Festival 
traz de volta um dos prazeres ou-
ro-pretanos que é o futebol e, me-
lhor ainda, com a participação de 
quatro times da cidade. A Kaiser é a 
patrocinadora oficial do evento e a 
Prefeitura de Ouro Preto, por meio 
da Secretaria de Esportes e Lazer, 
investirá apenas na hospedagem e 
alimentação das equipes que virão 
para o Município. E esse é um dos 
primeiros de muitos outros projetos 
que vamos promover”.

A seleção das quatro equipes 
ouro-pretanas será feita pela Secre-
taria de Esportes, que também deci-
dirá sobre a participação do público 
nos jogos, uma vez que o Municí-
pio já retornou à Onda Amarela e, 
somado ao Selo “Evento Seguro”, 
já está autorizado a realizar eventos 
maiores e com a presença de mais 
pessoas.

O secretário de Turismo, In-
dústria e Comércio, Rodrigo Câ-
mara, comentou sobre esse ponto. 
“Venho brindar e acolher esse pro-

jeto que é muito importante para a 
cidade no momento de retomada 
e contribuímos com a entrega de 
um evento totalmente profissional, 
promovendo segurança para quem 
participa e quem assiste aos jogos. 
Em parceria com a Secretaria de 
Cultura e Turismo através do selo 
“Evento Seguro”.

Wandrey Cristiano, atual pre-
sidente do 13 de Maio Esporte 
Clube, foi o intermediador entre a 
Secretaria de Esportes e a organiza-
ção do Festival. “Vi uma postagem 
no Instagram e, como eu tinha con-
tato com o Ênio Moura, perguntei 
se eles teriam interesse em trazer a 
competição para Ouro Preto. En-
tão repassei a proposta ao secretá-
rio Wagner que está empenhado 
em retomar o cenário esportivo da 
cidade, há anos parado e agora as 

competições vão sair do papel”.
Festival Craques da Bola
O Craques da Bola é o maior 

evento de futebol amador de Mi-
nas Gerais, reunindo 20 cidades. 
Ele existe há cinco anos e os jogos 
acontecem apenas em um (01) final 
de semana. Nesta edição serão 20 
times, sendo que quatro são ouro-
-pretanos, se enfrentando em 10 
jogos, cinco no sábado e cinco no 
domingo.

Com o cenário ainda pandêmi-
co, mas com avanço na vacinação e 
flexibilidade na realização de even-
tos, essa 25ª edição está prevista pa-
ra acontecer em novembro. Haverá 
premiação com taça personalizada 
do evento para o campeão, prêmio 
extra do patrocinador e algumas 
novidades que serão reveladas na 
época da competição.

Ane Souz

Ane Souz

Desde o começo da vacinação 
contra a COVID-19, a Secretaria 
Municipal de Saúde tem adotado 
todos os protocolos estabelecidos 
pelo Governo do Estado e seguido 
o calendário de imunização confor-
me as prioridades exigidas.

Nos primeiros meses, as fai-
xas etárias contempladas foram as 
das pessoas com idade avançada, 
seguidas pelos agentes de saúde e 
indivíduos com comorbidades. Ao 
longo das semanas, foram vacinan-
do os moradores de acordo com as 
idades até chegar nos profissionais 
da educação, transporte público, 
industriais, comércios e mantendo 
a imunização por faixa etária.

Nas últimas semanas, um salto 
foi dado em Ouro Preto na vacina-
ção, tendo vacinado parcialmente 
mais de 60% da população e avan-
çando na faixa etária, hoje nos 31 
anos. Isso foi reflexo de um traba-
lho intenso da Secretaria de Saúde, 
que tem antecipado a vacinação e 

causado um desempenho notável.
COVID-19
A logística de aplicação das va-

cinas funciona da seguinte maneira: 
na sede, a vacinação é feita no Cen-
tro de Convenções da UFOP e/ou 
no sistema de drive-thru no cam-
pus da UFOP no bairro Bauxita e 
em Cachoeira do Campo. Já nos 
demais distritos, a vacinação é por 
meio de agendamento nos postos 
de saúde. As doses recebidas são 
guardadas em lugar adequado, com 
vigilância 24 horas por dia, com 
sistema de aviso monitorado de 
temperatura ou mal funcionamento 
das câmaras.

O cálculo de recebimento das 
vacinas é feito direto pelo Minis-
tério da Saúde que utiliza banco de 
dados para cada grupo prioritário, 
como Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), Rela-
ção Anual de Informações Sociais 
(RAIS), Cadastro Nacional de Es-
tabelecimentos de Saúde (CNES), 

e-SUS e outros. O que cada muni-
cípio pode fazer é atualizar os da-
dos e solicitar mais vacinas, porém, 
o Estado não autoriza qualquer pe-
dido. Em Ouro Preto, só foi realiza-
do ajuste de doses para trabalhado-
res de saúde e população acima de 
60 anos. Dessa maneira, o recebi-
mento de doses fica condicionado à 
quantidade que o Governo do Esta-
do repassa aos municípios.

Das doses recebidas e apli-
cadas, o quantitativo de cada fa-
bricante é: Jassen: 5,5% (3775); 
Astrazeneca: 47,86% (32865); 
Coronavac: 31,55% (21668) e Pfi-
zer: 15,09% (10362). Ouro Preto 
possui 74.558 habitantes, sendo 
que 62,36% (46494) da popula-
ção está parcialmente imunizada 
e totalmente imunizada somam-se 
27,61% (20585) pessoas.

Atualmente, Ouro Preto pos-
sui em seu estoque 1591 doses 
que estão distribuídas nos postos 
de saúde dos distritos e que serão 

executadas conforme calendário de 
agendamento de cada unidade de 
saúde. Foram aplicadas 3.815 do-
ses únicas, 46.494 vacinas da 1ª do-
se e 16.770 da 2ª dose, totalizando 
67.079 pessoas imunizadas (parcial 
ou completamente).

Ressaltamos que todas as in-
formações referentes à vacinação 
e ações contra a COVID-19 rea-

lizadas pela Secretaria Municipal 
de Saúde são publicadas no site 
institucional e redes oficias da Pre-
feitura de Ouro Preto: ouropreto.
mg.gov.br/coronavírus e @prefei-
turaouropreto.

*Todos os dados utilizados pa-
ra essa matéria foram computados 
até a sexta-feira, dia 30 de julho.

Ane Souz
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Pregão Presencial – 038/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°062/2021, na modalidade 
de Pregão Presencial nº038/2021. Obje-
to:. Contratação de empresa especializada 
em fornecimento de materiais, vidrarias e 
equipamentos para laboratório a ser utili-
zados na Estação de Tratamento de Água 
- ETA, do Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG, conforme 
especificações do Anexo I, do edital, no dia 
19/08/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial - 039/2021 S.R.P. 
017/2021 - Encontra-se aberto na sede do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito à Rua Rio Branco, nº 99 em 
Itabirito - MG, o Processo Licitatório n° 
063/2021, na modalidade de Pregão Pre-
sencial nº039/2021. S.R.P. nº017/2021 
- Objeto: Registro de preços para futura e 
eventual contratação de pessoa jurídica es-
pecializada em serviços de serralheria para 
fabricação e montagem de peças, com-
ponentes e estruturas em perfis e chapas 
metálicas, com fornecimento de material 
e mão de obra, para atender as demandas 
do Sistema de drenagem do SAAE de 
Itabirito-MG, conforme especificações do 
anexo I do edital, no dia 20/08/2021 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-081 – Si-
te www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: com-
pras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 040/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Pro-
cesso Licitatório n° 064/2021, na moda-
lidade de Pregão Presencial nº040/2021. 
Objeto: Contratação de empresa especia-
lizada em fornecimento e instalação de 
reservatório metálico tipo taça com capa-
cidade de 80.000 (oitenta mil) litros para 
armazenamento de água potável para o 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito/MG – SAAE, conforme es-
pecificações do Anexo I, do edital, no dia 
23/08/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 041/2021 S.R.P. 
018/2021 - Encontra-se aberto na sede do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito à Rua Rio Branco, nº 99 em 
Itabirito - MG, o Processo Licitatório n° 
065/2021, na modalidade de Pregão Pre-
sencial nº041/2021. S.R.P. nº018/2021 
- Objeto: Registro de preços para futura e 
eventual contratação de empresa especiali-
zada em fornecimento de artefato de con-
creto, grelhas e tubos de concreto, a serem 
utilizados nas manutenções do Sistema de 
Drenagem do Serviço Autônomo de Sa-
neamento Básico de Itabirito MG - SAAE, 
conforme especificações do anexo I do edi-
tal, no dia 24/08/2021 às 09h00min, na sala 
de reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG 
– CEP: 35.450-081 – Site www.saaeita.mg.
gov.br. E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 042/2021. Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Processo 
Licitatório n° 066/2021, na modalidade de 
Pregão Presencial nº042/2021. OBJETO:. 
Contratação de empresa especializada em 
Estudo Hídricos, Hidráulicos e Projetos 
Executivos de Captação de Água Bruta, 
ETA – Estação de Tratamento de Água, 
casa de química, reservação e adutoras para 
interligação ao Sistema de Abastecimento 
de Água do Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito – MG, conforme 
especificações do anexo I,  do edital, no dia 
25/08/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081.Site:www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail:compras@saaeita.mg.gov.br 
O Serviço Autônomo de Saneamen-
to Básico – SAAE – Torna público o 
Extrato da Ata nº014/2021 - Registro 
de Preço 015/2021 - Processo Licitató-
rio nº047/2021 – Pregão Presencial nº 
030/2021 – Objeto: Registro de Preços
para futura e eventual contratação de em-
presa especializada em retirada e instalação 
de bombas submersas em poços profundos 
na Unidade de Tratamento de Água – UTA 
URBE BR-040, do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito-MG, con-
forme especificações do anexo I, do edital. 
Conforme Relação da empresa vencedora, 
Hidropoços Ltda vencedora dos itens lista-
dos na ata de registro de preço, perfazendo 
estes itens um valor total de R$ 270.000,00 
(Duzentos e setenta mil reais). A íntegra 
da ata encontra-se disponível no Departa-
mento de Licitações, Compras e Contratos. 
Homologação e Ratificação: 26/07/2021.
Extrato de Contrato de Serviço de Ma-

nutenção de Mini – Escavadeira e Diag-
nóstico. Referência: Processo Licitatório 
nº070/2020, na modalidade de Pregão 
Presencial 048/2020, S.R.P. nº 018/2020. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada: LI Comércio de Materiais Hi-
dráulicos e Pneumáticos Ltda – ME. Ob-
jeto: Contratação de empresa especializada 
para a prestação de serviços mecânicos de 
assistência técnica, socorro (atendimento 
no local onde o equipamento sofreu a pane) 
e manutenção preventiva e corretiva, para 
os equipamentos pertencentes e os que ve-
nham a pertencer à frota do SAAE de Ita-
birito – MG, conforme especificações do 
anexo I do edital. Valor Global: R$460,00 
(Quatrocentos e sessenta reais). Forma de 
pagamento: conforme edital. Vigência: até 
31/12/2021.  Dotação Orçamentária: Dota-
ção Orçamentária: Operações e Manut. em 
Abast. de Água nas Sedes Urbanas. 17 512 
1711 4030 33.90.39.16. Data da assinatura 
do contrato: 27/07/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de Ma-
nutenção de Caminhão Ford - Refe-
rência: Processo Licitatório nº085/2020, 
na modalidade de Pregão Presencial 
059/2020, S.R.P. nº022/2020. Contratante: 
Serviço Autônomo de Saneamento Bási-
co de Itabirito-MG. Empresa Contratada: 
LI Comércio de Materiais Hidráulicos e 
Pneumáticos Ltda – ME. Objeto: Presta-
ção de serviços mecânicos de assistência 
técnica, socorro (atendimento no local on-
de os caminhões e veículos sofreu a pane) 
e manutenção preventiva e corretiva, para 
os caminhões e veículos pertencentes e os 
que venham a pertencer à frota do SAAE de 
Itabirito – MG, conforme especificações do 
anexo I do edital. Valor Global: R$2.795,00 
(Dois mil setecentos e noventa e cinco 
reais). Forma de pagamento: conforme edi-
tal. Vigência: até 31/12/2021. Dotação Or-
çamentária: 17.512.1711.4030.339039 16. 
Data da assinatura do contrato: 27/07/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de Ma-
nutenção de Caminhão e Veículos - Re-
ferência: Processo Licitatório nº029/2021,
na modalidade de Pregão Presencial 
013/2021, S.R.P. nº005/2021. Contratante: 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Empresa Contratada: LI 
Comércio de Materiais Hidráulicos e Pneu-
máticos Ltda – ME. Objeto: Contratação de 
Empresa Especializada em Fornecimento 
de peças, Componentes e acessórios a serem 
utilizados nos veículos pertencentes à Frota 
do Serviço Autônomo de Saneamento Bási-
co de Itabirito – MG. Valor deste contrato: 
R$13.353,00 (Treze mil trezentos e cin-
quenta e três reais). Forma de pagamento: 
conforme edital. Vigência: até 31/12/2021.  
Dotação Orçamentária: Operações e Manut. 
em Abast. de Água nas Sedes Urbanas. 17. 
512.1702.4002. 33 90 90 00, 17. 512. 1711. 
4030. 33 90 30 37, 17.512.1701.4001.33 
90 30 02, 17.512.1711.4030.33 90 30 37 
e 17.512.1711.4030.33  90 30 37. Data da 
assinatura do contrato: 27/07/2021. Rogério 
Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente do 
SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de Ma-
nutenção de Motocicletas - Referência: 
Processo Licitatório nº043/2021, na mo-
dalidade de Pregão Presencial 026/2021, 
S.R.P. nº012/2021. Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito-MG. Empresa Contratada São 
Cristóvão Manutenção, Locação e Trans-
porte Ltda. Objeto: Registro de preço para 
futura e eventual contratação de empresa 
especializada em serviços de mão de obra 
mecânica, com fornecimento de peças, 
componentes e acessórios para realização 
das manutenções corretivas e preventivas 
nas motocicletas pertencentes à frota do 
SAAE, assim como o serviço de reboque 
em casos de defeitos das motos “in loco”, 
conforme especificações do anexo I, do 
edital. Valor deste contrato: R$879,90 (oi-
tocentos e setenta e nove reais e noventa 
centavos). Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: até 31/12/2021.  Dotação 
Orçamentária: Dotação Orçamentária: 
Operações e Manut. em Abast. de Água 
nas Sedes Urbanas. 17.512.1711.4030.33  
90  39 16, 17.512.1711.4030.33  90  30 37 
e 17.512.1701.4001.33  90  30 02. Data da 
assinatura do contrato: 27/07/2021. Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato de Contrato de Prestação de 
Serviço de Assessoria - Referência: Pro-
cesso Licitatório nº056/2021, na modali-
dade de Pregão Presencial nº034/2021. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada: Luiz Flávio Porfírio Teddo 
82750. Objeto: Contratação de empresa 
especializada em prestação de serviços de 
consultoria e assessoria na gestão de autar-
quia municipal de saneamento básico, en-
volvendo as áreas contábil, econômica, pa-
trimonial, financeira, orçamentária, admi-
nistrativa e de Controle Interno, para aten-
der as demandas do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito - MG. Va-
lor deste contrato: R$13.995,00 (treze mil 
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novecentos e noventa e cinco reais). Forma 
de pagamento: conforme edital. Vigência: 
até 31/12/2021.  Dotação Orçamentária: 
Operação E Manutenção Ações de Gestão 
Adm. Geral SAAE 17.512.1711.4030.33  
90  35 03. Data da assinatura do contrato: 
28/07/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Empresa pa-
ra Fornecimento de Produtos Quí-
micos. Referência: Processo Licita-
tório nº011/2021, Pregão Presencial 
nº001/2021, S.R.P. nº001/2021 nos 
termos da Lei nº 8.666/93, com suas pos-
teriores alterações. Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico do Mu-
nicípio de Itabirito - MG. Contratadas: GR 
Indústria Comércio e Transporte de Produ-
tos Químicos Ltda. Objeto: contratação de 
empresa especializada para o fornecimento 
de produtos químicos a serem empregados 
no processo de tratamento da água (ETA 
Sede, ETA Distritos, ETA Vila Bella) e 
na unidade de tratamento de água - UTA 
fornecida pelo SAAE - Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico do Município de 
Itabirito-MG. De acordo com a Portaria 
Consolidação do Ministério da Saúde nº. 
05/2017 anexo XX e conforme especifi-
cações do anexo I, do Edital – Valor total: 
R$66.300,00 (Sessenta e seis mil e trezen-
tos reais). Vigência: Fica contratada até 
31/12/2021 Dotação Orçamentária: Ope-
ração e Manutenção Sistema Estação de 
Tratamento de Água – UTA 17  512  1701  
4001 3390 30 11. Permanecem inalteradas 
as demais cláusulas e condições do contra-
to original. Data da assinatura: 28/07/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Empresa para 
Serviços Gráficos - Referência: Proces-
so Licitatório nº036/2021, Pregão Pre-
sencial nº019/2021, S.R.P. nº009/2021 
nos termos da Lei nº 8.666/93, com suas 
posteriores alterações. Contratante: Servi-
ço Autônomo de Saneamento Básico do 
Município de Itabirito - MG. Contratadas: 
Adriano Batista Gobbi – MEI, Info Direct 
Comercial Ltda e R&S Comunicação Vi-
sual EIRELLI. Objeto: serviços gráficos, 
tipo: cartazes, folders, banners, adesivos, 
convites, jornais e outros impressos con-
forme especificações determinadas, para o 
SAAE de Itabirito-MG e conforme especi-
ficações do anexo I, do Edital – Valor total 
destes contratos: R$2.600,00 (Dois mil e 
seiscentos reais). Vigência: Fica contrata-
da até 31/12/2021 Dotação Orçamentária: 
Operação e Manutenção Sistema Estação 
de Tratamento de Água – UTA 17 512 

1711 4030 3390 39 48. Permanecem inal-
teradas as demais cláusulas e condições 
do contrato original. Data da assinatura: 
29/07/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Empresa para 
Manutenção em Bombas FLYGT - Re-
ferência: Pregão Presencial 050/2020, 
Processo Licitatório 072/2020 S.R.P. 
019/2020 nos termos da Lei nº 8.666/93, 
com suas posteriores alterações. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico do Município de Itabirito - MG. 
Contratadas: PRSE Brasil Vendas e Ma-
nutenção EIRELI – Objeto serviço es-
pecializado de manutenção preventiva e/
ou corretiva, com fornecimento total de 
peças, conforme planilha da autorizada, 
para as bombas da marca FLYGT, insta-
ladas em unidades operacionais destinadas 
à elevação de esgoto (elevatórias) e do 
sistema de tratamento de esgoto (ETE) do 
SAAE de Itabirito – MG, Vigência: Fica 
contratada até 31/12/2021 Dotação Orça-
mentária: Dotação Orçamentária 17 512 
1702 4002 33 90 30  25 e 17  512 1702  
4002  33  90  39 Valor total R$58.316,00 
(Cinquenta e oito mil trezentos e dezesseis 
reais). Permanecem inalteradas as demais 
cláusulas. Data da assinatura do contrato: 
29/07/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Aquisição de 
Material de Cantina e Limpeza - Refe-
rência: Processo Licitatório nº038/2021, 
na modalidade de Pregão Presencial 
021/2021, S.R.P. nº 011/2021, nos termos 
da Lei nº 8.666/93, com suas posteriores 
alterações. Contratante: Serviço Autôno-
mo de Saneamento Básico do Município 
de Itabirito - MG. Contratada: ECO Plast 
Comercio e Indústria Ltda, Objeto: Para 
fornecimento de materiais de cantina e 
produtos de limpeza a serem utilizados 
rotineiramente nas unidades e dependên-
cias do SAAE de Itabirito-MG, conforme 
especificações do anexo I do edital. Perfa-
zendo um Valor Total: R$4.690,50 (Quatro 
mil seiscentos e noventa reais e cinquenta 
centavos). Forma de pagamento: 10 (dez) 
dias corridos após a emissão e conferência 
da Nota Fiscal. Vigência: Fica vigente até 
31/12/2021. Dotação Orçamentária: Do-
tação Orçamentária: Op. Manut. Ações 
de Gestão Adm. Geral do SAAE 17  512  
1711  4.030  33  90  30  22 e 17  512  1711  
4.030  33  90  30  22. Permanecem inalte-
radas as demais cláusulas e condições do 
contrato original. Data da assinatura do 
contrato: 29/07/2021. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

LUCAS PORFÍRIO

Após recesso parlamentar, a Câmara Municipal de Itabirito re-
tomou as atividades legislativas na noite de segunda-feira (02). A 
reunião ordinária contou com a participação de Antônio de Pádua 
Pataro Dutra Júnior, secretário de Segurança e Trânsito. O secre-
tário relatou que sempre acompanha as reuniões: “Eu devia uma 
visita, gosto muito de estar presente. [...] Aqui a gente já conver-
sa, tem a interação com os vereadores, ao invés de receber apenas 
um ofício, um requerimento. A gente tem a possibilidade de trocar 
ideias, o que é uma coisa mais calorosa, real entre as partes”. 

E o trânsito da cidade foi assunto durante a reunião. Dentre os 
principais pontos levantados pelos vereadores, está o transporte pa-
ra os distritos, realizado pela empresa de ônibus Serra Verde, que, 
segundo os vereadores, possuem ônibus apenas às segundas e às 
sextas, o que dificulta para quem precisa ir à sede do município em 
outros dias da semana. Além disso, o horário é reduzido. 

De acordo com o secretário de trânsito, a situação dos distritos 
ocorre em razão da última concessão, efetivada há 15 anos, que 
não previa o transporte para essas localidades. “Em janeiro do ano 
que vem ela (a concessão) está terminando. Há duas possibilida-
des, a renovação com melhoria e evolução do contrato antigo ou 
uma nova licitação. [...] Há 15 anos atrás não era viável, naquele 
momento, as empresas colocarem transportes nos distritos, porque 
as estradas não eram asfaltadas, eram ruins. Então não foi abarcado 
a questão dos distritos. Hoje tem uma cobrança muito grande dos 
distritos, só que a gente não consegue no modelo atual [...] con-
templar esses distritos porque é uma distância grande [...]. Então, a 
tarifa não paga o mínimo do combustível para ir”.  

Antônio Pataro explicou que, com o novo contrato, os dis-
tritos serão incluídos com o objetivo de melhorar o atendimento. 
“Estamos analisando duas propostas. Uma é a subvenção da pre-
feitura onde ela paga uma grande parcela da passagem, ou então, 
que os distritos passem a englobar o sistema do transporte escolar 
com ônibus. A passagem que o aluno paga, que é comprada pela 
prefeitura, ela sustenta para que outros usuários também possam 
utilizar”. 

Outro assunto pautado pelos vereadores durante a reunião, foi 
a atuação da Guarda Municipal em Itabirito, que, segundo eles, 
tem apresentado melhorias na atual gestão. “A Guarda Municipal 
há alguns anos assumiu a fiscalização do trânsito municipal e agora 
nós fizemos um convênio que o município, também, passa a gerir a 
questão da fiscalização do Estado. Da mesma forma que o Estado 
também pode fiscalizar e atuar no que for competência municipal. 
A gente tem desenvolvido muitos trabalhos referentes à atuação. 
[...] É uma guarda pioneira em Minas na forma de patrulhamento 
preventivo. [...] Mas, há um tempo ela ficou um pouco apagada 
por falta de projeto, plano de trabalho. [...] Nós adquirimos novos 
veículos por aluguel [...], estamos implantando o cerco de policia-
mento digital que vai fazer monitoramento com mais de 30 pontos, 
inclusive, com a leitura de placas de veículos para ver se ele está 
sendo furtado ou roubado, tudo monitorado pela Guarda Munici-
pal”, contou o secretário.

Os vereadores solicitaram ainda, que o secretário desse uma 
atenção à questão das multas de trânsito no município. Antônio Pa-
taro explicou que agora que Itabirito encontra-se na onda amarela, 
irão trabalhar de forma educativa. “Nós não pudemos fazer uma 
campanha mais massiva porque estávamos na onda vermelha. 
[...] Agora nós vamos iniciar as campanhas educativas. Inclusive, 
a Guarda Municipal tem um centro integrado de educação que é 
responsável por palestras educativas sobre trânsito, antidrogas e 
antiviolência doméstica. [...] Agora vamos focar no trânsito, pri-
meiro se orienta e depois do motorista orientado, se ainda sim rein-
cidirem, serão autuados”, completou. 

O secretário relatou, também, que o transporte urbano passará 
por melhorias: “O usuário estando no ponto de ônibus vai poder 
acessar um aplicativo e ver se o ônibus está chegando ou quan-
to tempo falta para chegar. [...] Além disso, teremos novas rotas 
de forma mais inteligente. Não mais bairro a bairro passando pe-
lo centro, nós criaremos rotas de bairro a bairro sem passar pelo 
centro, de forma que a gente dê mais efetividade e rapidez nesses 
deslocamentos”. 

As reuniões ordinárias da Câmara Municipal estão abertas ao 
público, com base em decretos municipais que autorizam a entra-
da de pessoas no plenário em quantidade não superior a 50% da 
capacidade do espaço, seguindo as recomendações de prevenção 
contra a Covid-19.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Biblioteca: A Biblioteca Pública Professor 
Diaulas reabre para atendimento ao público, 
com espaço preparado para os estudos, agen-
dando e recebendo no máximo 5 pessoas. Não 

deixa de ser uma ótima notícia para os amantes da leitura.
Bodas de Turmalina: O casal Júlia e Ricardo Oliveira estão com-
pletando 16 anos de felicidade conjugal. O casal comemorou com 
os filhos Arthur, Álvaro e Maria além de familiares. À eles votos de 
felicidades sempre
Curtinhas: Os charmosos distritos de São Gonçalo do Bação e Acu-
ruí recebem pintura viária dando maior destaque a beleza urbanísti-
ca. *ASCITO (Associação de Catadores de Lixo) está de luto pela 
perda de uma de suas fundadoras, Irene Jerônimo que nos deixou 
aos 77 anos. *Agosto lilás: O objetivo é incentivar as denúncias de 
práticas ilegais contra a mulher e celebrar os 15 anos da Lei Ma-
ria da Penha. *Dia 05, sorteio de artistas que participam da festa do 
Pastel de Angu 2021. Tudo pelo facebook da prefeitura. *Wanderley 
Luxemburgo chegou para dar nova dinâmica ao glorioso Cruzeiro. 
Aguardem!
Padroeira: De 6 a 15 de agosto nossos fiéis participam do 43 jubi-
leu de Nossa senhora da Boa Viagem. A programação da Paróquia 
dá oportunidade a todos de participarem destes momentos de fé e 
oração. Que Nossa Senhora da Boa Viagem proteja nossas famílias 
nestes tempos de pandemia!
Saúde: Nosso município é destaque pelo bom trabalho da Secretaria 
de saúde, principalmente a equipe que comanda a vacinação contra 
o Covid 19. São recepcionistas, técnicos de enfermagem e enfermei-
ros num trabalho constante e de alta relevância para a comunidade. 
O local, área do Julifest, foi uma feliz escolha. O secretário de Saúde 
Dr. Marco Antônio Felix e o próprio Prefeito Orlando Caldeira, as-
sim como todos os abnegados servidores estão de parabéns. Itabirito 
agradece.
Por onde anda? Benedito Sacramento. Casado com Andreia e pai 
de Ana Luiza e Ana Julia. Participou ativamente do processo polí-
tico, sendo candidato a uma vaga no Legislativo. Destaque na área 
de informática e no gerenciamento de grandes projetos. Sempre 
cultivando amizades, Benedito Sacramento é gente de expressão na 
região dos Inconfidentes.
Para refletir: A lei da mente é implacável: O que você pensa, vo-
cê cria; o que você sente, você atrai; O que você acredita, torna-se 
realidade. (Buda)

Prefeitura de Itabirito assina 
convênio com órgãos estaduais 
para ampliar fiscalização de trânsito

União campeão 
da cidade. O 
capitão Ilacy 
recebe a taça. A 
data é uma in-
terrogação. Se-
gundo Jair Silva 
o ano foi 1843. 
Há controvér-
sias. A pesquisa 
continua...

Sociedade: Letícia, 
filha de Roberta 

Caldeira e Arlindo 
Junior comemorou 

mais um aniver-
sário recebendo o 
abraço carinhoso 

dos familiares e 
mensagens dos 

amigos. É a nova 
geração cheia de 
charme, talento e 

determinação. 
Parabéns!

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Segurança e 
Trânsito, conquistou nesta semana 
a ampliação da competência para 
atuação na fiscalização de trânsito. 
A medida foi oficializada por meio 
de convênio com órgãos estaduais, 
já publicado no Diário Oficial, e 
será operacionalizada pela Guarda 
Civil Municipal.

A partir de agora, passam a ser 
competência municipal autuações 
relativas à documentação veicular; 
falta de habilitação para condução 
de veículos ou CNH vencida; au-
tuações por infrações de trânsito 
nos trechos de rodovias estaduais 
localizados em área do município, 
como, por exemplo, a MG-030, 
passando pelo Marzagão e também 
sentido Engenheiro Correia, entre 
outras.

"A conquista desse convênio 
é de suma importância, uma vez 
que assegura mais atribuições à 
Guarda Civil Municipal na fiscali-
zação de trânsito, garantindo maior 

segurança aos condutores e a toda 
a população de Itabirito", destaca o 
secretário de Segurança e Trânsito, 
Antônio Pataro.

Acordo inclui Detran, 
DER e Polícia Civil

O acordo foi assinado pela ad-
ministração municipal, Departa-
mento de Trânsito de Minas Gerais 

(Detran-MG), Departamento de 
Edificações e Estradas de Roda-
gens de Minas Gerais (DER-MG), 
Polícia Civil de Minas Gerais e pela 
Secretaria de Estado de Fazenda. O 
convênio permite ainda que o Esta-
do, por meio dos órgãos signatários 
do convênio, autue infratores em 
trechos de competência municipal.

Itabirito recebe Base Comunitária 
Móvel para a Polícia Militar

Itabirito conquistou, no fim de 
julho, mais um importante equipa-
mento para reforçar a segurança do 
município. Trata-se da Base Comu-
nitária Móvel para a 250ª Compa-
nhia da Polícia Militar. A iniciativa 
contará com apoio da Prefeitura em 
relação à manutenção.

"A Base possibilitará maior 
aproximação entre Polícia e co-
munidade visando à prevenção de 
crimes e ao alcance de resultados 
conjuntos em áreas com alta densi-
dade populacional sazonal”, desta-
ca o tenente Hebert Lucas, da 250º 
Companhia de Policia Militar.

A Base Comunitária Móvel 
é um serviço preventivo prestado 
por uma equipe de policiais mili-
tares, com o apoio da comunidade. 
A viatura van adaptada é utilizada 
em conjunto com outros processos 
de policiamento, tais como a pé e 
motocicleta.

Base Móvel é referência 
para o cidadão

O objetivo é realizar um poli-
ciamento ostensivo personalizado, 
de acordo com as demandas e ne-
cessidades de cada comunidade. 
A Base Móvel é utilizada como 
referência do cidadão para identi-
ficação, análise e resposta aos pro-
blemas de segurança pública.
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Prefeitura de Itabirito prepara 
retorno às aulas presenciais

Desenvolvimento econômico:
Prefeitura de Itabirito recebe 
visita de equipe técnica do Sebrae

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Proteção legal da Proteção legal da 
criança e do adolescentecriança e do adolescente

A CIDADE 
E EU

A POLÍTICA de atendimento dos direitos da criança e do 
adolescente se faz através de um conjunto articulado de ações 
governamentais e não governamentais da União, dos Estados, 
do Distrito Federal e dos Municípios (art. 86 do ECA- Estatuto da 
Criança e do Adolescente).

Há uma conjunção legal de esforços que envolvem todos os 
membros da Justiça (Juiz, Promotor, Advogado, Delegado e Con-
selho Tutelar), assim como dos Pais, para protegerem a criança e 
o adolescente em seus legítimos direitos.

O CRIME CONTRA menores aumenta a Pena. Assim está 
escrito no Decreto-Lei nº 2.848, de 07 de dezembro de 1940, atra-
vés de sua modificação que passou a vigorar no § 4º do artigo 
121 do Código Penal brasileiro. “No homicídio culposo, a pena é 
aumentada de um terço, se o crime resulta de inobservância de 
regra técnica de profissão, arte ou ofício, ou se o agente deixa de 
prestar imediato socorro à vítima, não procura diminuir as conse-
quências do seu ato, ou foge para evitar a prisão em flagrante. 
Sendo doloso o homicídio, a pena é aumentada de um terço, se o 
crime é praticado contra menor de quatorze anos”.

HOMICÍDIO CULPOSO é aquele que se fundamenta na im-
prudência, na negligência, na imperícia do agente, dando causa ao 
resultado, conforme artigo 15, II do Código Penal. A imprudência 
é quando a pessoa manifesta desprezo pelas cautelas normais; a 
negligência é a omissão de um determinado comportamento que 
o agente deveria ter; a imperícia é uma inabilidade.

HOMICÍDIO DOLOSO é quando o agente quis o resultado ou 
assumiu o risco de produzi-lo. A pessoa que age assim pode rece-
ber uma pena, por homicídio de até 30 anos. Nesse caso aplica-se 
o artigo 15 do Código Penal, que diz expressamente o seguinte: 
Doloso é quando o agente quis o resultado ou assumiu o risco de 
produzi-lo.

Através da dinâmica e esclarecida imprensa escrita ou televi-
sionada, tivemos conhecimento detalhado de casos criminais que 
envolvem crianças e adolescentes, como: 1) O caso do menino 
João Hélio, arrastado por um motorista desnaturado, por sete qui-
lômetros; 2) O menino Bernardo Boldrini, morto pelo pai e ami-
ga amante; 3) Isabela Nardôni, agredida pela madrasta, que em 
conluio com o pai da criança de 5 anos, foi jogada pela janela do 
apartamento do casal; 4) Ives Ota, 8 anos, filho do comerciante 
Matassaka, foi assassinado por um motoboy; 5) Henry Borel Me-
deiros, à revelia da mãe, foi morto pelo médico/vereador Jairinho 
(Jairo Souza Santos Jr.), sem que a mãe Monique Medeiros da 
Costa esboçasse qualquer reação; 6) O menino Rafael que mor-
reu estrangulado pela própria mãe, em Bento Gonçalves, etc...

EM CONCLUSÃO: as crianças e os adolescentes ofendidos 
ou atacados em seus direitos têm a proteção do Estado através do 
Promotor de Justiça, assim como da Defensoria Pública através 
de advogados, com apoio na “Declaração Universal dos Direitos 
da Criança, assim como de vários artigos do Estatuto da Criança 
e do Adolescente. Destacam-se também a atuação dos pais, as-
sim como a vigilância do Conselho Tutelar, sempre protegendo o 
Menor.

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Educação, dá início na próxima 
segunda-feira, dia 2 de agosto, ao 
segundo semestre do ano letivo de 
2021. O semestre será marcado 
pela retomada gradual das aulas e 
atividades presenciais, respeitando 
o Plano Minas Consciente.

Até o dia 20 de agosto as aulas 
permanecerão no regime remo-
to, como ocorre desde o início da 
pandemia. Na primeira semana de 
agosto serão distribuídos os blocos 
pedagógicos impressos e as cestas 
básicas. Na segunda semana, os 
profissionais da Educação retor-
narão, presencialmente, para ca-
pacitação. Também haverá capaci-
tação para pais ou responsáveis e 
alunos do EJA. Na semana do dia 
23 de agosto as escolas municipais 
receberão os alunos da educação 
infantil, maternal II, maternal III, 
1° período, 2° período e anos ini-
ciais do ensino fundamental para a 
retomada das aulas presenciais.

Aulas presenciais
A volta às aulas só ocorrerá 

para os alunos cujos pais ou res-
ponsáveis optarem pelo retorno, 

mediante assinatura de Termo de 
Compromisso.

Aulas na zona rural
Na zona rural, o retorno às sa-

las de aula será realizado segundo 
protocolo individualizado de cada 
escola. Nas escolas rurais onde a 
volta de todos os alunos optantes 
pelo sistema presencial for possí-
vel em grupo único, o ensino ocor-

rerá de forma escalonada: uma 
semana no regime remoto, uma 
semana presencial e, se possível, 
todos presenciais.

A ampliação do atendimento 
presencial a alunos de outros anos 
escolares do ensino fundamental 
dependerá de avaliações futuras e 
orientações das Secretarias Muni-
cipais de Saúde e Educação.

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, recebeu na 
quinta-feira, dia 22 de julho, a visita 
de representantes regionais do Se-
brae e do analista técnico dos mu-
nicípios de Nova Lima, Raposos e 
Rio Acima.

A visita teve como intuito a 
apresentação da Secretaria de De-

senvolvimento Econômico e o 
compartilhamento de boas práticas 
na gestão da unidade de Itabirito da 
Sala Mineira do Empreendedor.

“Aproveitamos o encontro pa-
ra apresentar o excelente trabalho 
realizado pela nossa equipe na con-
dução dos processos relacionados 
à abertura e acompanhamento de 
negócios, garantindo mais agili-
dade nas ações em prol dos em-
preendedores em Itabirito”, destaca 
o secretário de Desenvolvimento 

Econômico, Mário Marques. 
Nova etapa de visitação in loco
Graças ao sucesso da visita, Ita-

birito receberá, em breve, uma co-
mitiva de representantes do poder 
público das cidades de Nova Lima, 
Raposos e Rio Acima a fim de rea-
lizar um intercâmbio com a gestão 
municipal.

“Parabenizo Itabirito pelo tra-
balho realizado na Sala Mineira. A 
equipe é muito qualificada e o tra-
balho tem sido um exemplo para as 
outras cidades”, acrescenta o ana-
lista técnico do Sebrae, Luís Paulo 
Nascimento.

Entre as 20 cidades que mais 
criaram vagas de emprego com 
carteira assinada no Brasil no últi-
mo ano, Itabirito tem trabalhado, 
atualmente, com o prazo de dois 
dias para abertura de empresas, rea-
firmando a política de desenvolvi-
mento econômico local e o apoio à 
geração de renda.
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120 anos de Pedro Aleixo: solenidade 
homenageia a memória do ex-presidente

KARINA PERES 

Marcado como uma das figuras 
mais importantes do folclore políti-
co brasileiro, foi celebrado neste 
domingo (01), a memória do ma-
rianense e ex-presidente da repú-
blica, Pedro Aleixo. A solenidade 
aconteceu na Sede da Associação 
dos Amigos de Pedro Aleixo, em 
Bandeirantes, distrito onde o polí-
tico nasceu.

A cerimônia foi organizada 
pelo desembargador Caetano Levi 
Lopes, presidente de honra do Ins-
tituto Roque Camêllo, em parceria 
com a presidente executiva do Ins-
tituto, Merânia Camêllo, e da  pre-
sidente da Associação dos Amigos 
do Memorial Pedro Aleixo, Edna 
Fonseca. O prefeito interino de Ma-
riana, Juliano Duarte, foi convida-
do para participar da homenagem, 
onde agradeceu a oportunidade e 
disse ter planos para a construção 
de um mausoléu em homenagem 
à Pedro Aleixo. “É muito impor-
tante valorizar as pessoas da nossa 
cidade que tiveram uma grande 
importância no cenário nacional, 
muitos marianenses não conhecem 
a história de Pedro Aleixo. É uma 
honra estar aqui nesta homenagem, 
eu digo que a Prefeitura de Mariana 
está de portas abertas para firmar 
parcerias para construir um mau-

soléu para ele, aqui em Bandeiran-
tes”, afirmou Juliano. 

Mas quem foi Pedro Aleixo?
Apesar de ser um dos maria-

nenses mais importantes da histó-
ria, os feitos de Pedro Aleixo ainda 
são desconhecidos para muitos. 
Nascido no dia 1° de agosto de 
1901, casado e pai de três filhos, 
foi advogado, professor e jorna-
lista, sendo um dos fundadores do 
jornal Estado de Minas. Começou 
sua carreira política em 1927, após 
ser eleito para o conselho munici-
pal, hoje Câmara de Vereadores de 
Belo Horizonte. Ao mesmo tempo, 
exercia também as funções de pro-
fessor na Universidade de Minas 

Gerais, além da direção do jornal 
que fundou.

Em 1934, foi eleito deputa-
do, e três anos depois, se tornou 
presidente da Câmara dos Depu-
tados. Na época, Getúlio Vargas 
era o presidente do Brasil, e foi o 
responsável por instaurar o Estado 
Novo, que para muitos estudiosos, 
teria marcado o início da ditadura 
no Brasil. Com o congresso fecha-
do, Pedro Aleixo ficou afastado da 
área política, mas voltou em 1945, 
quando fundou o partido União 
Democrática Nacional (UDN). Em 
1947, se tornou deputado estadual e 
posteriormente, em 1958, foi eleito 
deputado federal. Em 1966 exerceu 
o cargo de ministro da Educação e 
Cultura no governo Castelo Branco 
e no mesmo ano, se tornou vice-
-presidente da república na chapa 
do marechal Artur da Costa e Silva. 

Após Costa e Silva sair do país 
em uma viagem ao Uruguai, entre 
os dias 11 e 14 de abril de 1967, Pe-
dro Aleixo assumiu a presidência 
do Brasil. Porém, em 1969, quando 
o atual presidente do país foi afas-
tado devido a problemas de saúde, 
Aleixo foi impedido de assumir o 
comando do Brasil, de modo que 
o poder foi assumido por militares 
que posteriormente transmitiram o 
comando para Emílio Garrastazu 
Médici. Depois disso, ele não vol-

tou a exercer nenhum papel polí-
tico, e faleceu em 3 de março de 
1975. A reparação do fato só veio 
em 2011, quando a Lei nº 12.486 
reconheceu Pedro Aleixo como 
presidente da República Federativa 
do Brasil.

Apoio à ditadura?
Existem diversas teorias so-

bre o papel que Pedro Aleixo teria 
exercido em relação ao golpe mili-
tar de 1964. À BBC News Brasil, 
o professor de História da Universi-
dade Federal de Minas Gerais, Ro-
drigo Patto Sá Motta afirmou que: 
“ele pertencia à ala de figuras que 
aceitaram o golpe, mas ao mesmo 
tempo não desejavam uma dita-
dura sem limites. Era uma espécie 
de liberalismo autoritário, a favor 
da repressão à esquerda, mas que 
desejava garantias para a opinião 
política moderada”, disse.

Ainda segundo a BBC, no en-
tanto, Aleixo teria sido parte impor-

tante do golpe e da sustentação do 
governo. Como líder da oposição a 
João Goulart na Câmara, ele teria 
participado ativamente das articu-
lações entre civis e militares pela 
derrubada do então presidente, que 
a justificaram dizendo que a Cons-
tituição estava sob ameaça das pro-
postas socialistas do governo. Ape-
sar de um suposto apoio à ditadura, 
Pedro Aleixo também marcou seu 
nome na história política por ter 
sido o único membro do conselho 
a votar contra a instituição do Ato 
Institucional 5, o AI-5. “O con-
teúdo do AI-5, no entanto, era um 
limite que Aleixo não podia ultra-
passar, dizem pesquisadores. Como 
liberal, diz Martins Filho, Aleixo 
tinha certos princípios, todos eles 
atingidos pelo AI-5: autonomia dos 
municípios e Estados em relação ao 
poder central, a independência dos 
poderes, garantias a direitos indivi-
duais”, afirmou a BBC.

O presidente Pedro Aleixo

A Ditadura 
Militar foi 
um período 
de repres-
são das 
iberdades 
coletivas e 
individuais
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Prefeitura de Mariana retorna com projeto “Ginástica na Praça”
As atividades são gratuitas e estão disponíveis para pessoas de qualquer idade

Buscando promover o bem-es-
tar físico e mental dos Marianenses 
e incentivando à prática esportiva, 
a Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Esportes, retornou 
com o projeto criado em 2010, o 
“Ginástica na Praça”.

Arena Badaró
Atualmente, o complexo Are-

na Badaró, no bairro Cabanas, está 
sendo contemplado com a ginásti-
ca. Os horários disponíveis são se-
gunda, quarta e sexta-feira às 7h da 
manhã e, terça e quinta-feira às 17h. 
A atividade é livre para todos que 
tiverem interesse, bastando apenas 
comparecer no horário marcado e 
preencher uma ficha de inscrição. 
A modalidade que está sendo prati-
cada é a de ginástica aeróbica.

O projeto conta com o acompa-
nhamento da professora Joana, para 

que as atividades sejam realizadas 
de maneira correta.

Passagem de Mariana
Na quadra de Passagem, às 8h 

da manhã, na segunda e quarta-fei-
ra, também está acontecendo a gi-
nástica com a direção da professora 
Dayanne.

De acordo com a equipe da Se-
cretaria de Esporte, o projeto será 
restruturado para atender o máximo 
possível de locais.

Por se tratar de espaços amplos, 
não há restrições de pessoas. Po-
rém, reforçamos que é necessário 
o uso da máscara e é obrigatório 
que exista uma distância considerá-
vel entre uma pessoa e outra.  Para 
mais informações, entre em contato 
com a Secretaria de Esporte pelo 
3557-2128 ou pelo e-mail, secreta-
riadedesportos@gmail.com.

Prefeitura de Mariana inicia 
serviço de inseminação e 
transferência de embrião em vacas

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Rural, iniciou o serviço 
de inseminação artificial e trans-
ferência de embrião. O objetivo é 
realizar o melhoramento genético 
do rebanho, através de técnicas 
evolutivas de reprodução e fertili-
zação In Vitro em laboratório.

A inseminação artificial em 
tempo fixo (IATF) não gera custos 
ao produtor, pois o sêmen será for-
necido pela secretaria.

No caso da fertilização In Vi-
tro (FIV), as células reprodutivas 
da fêmea (oócitos) e o sêmen se-
xado, ou seja, sêmen do sexo fe-
minino, são separados dos demais. 
O sêmen e oócitos são de escolha 
e responsabilidade financeira do 
produtor.

A ação faz parte do Projeto 
de Melhoramento Genético e tem 
como público-alvo os pequenos 
e médios produtores rurais da re-

gião. Após a conclusão da primei-
ra etapa, a equipe responsável irá 
iniciar um novo projeto de incen-
tivo para melhorar a alimentação 
do gado, onde a secretaria respon-
sável também oferecerá o apoio ao 
produtor. 

Como solicitar o serviço
Para solicitar o serviço, o pro-

dutor deve procurar a Secretaria 
de Desenvolvimento Rural, loca-
lizada no Centro de Convenções 
- Praça JK, sem nº. Para informa-
ções adicionais, ligue: 3558-4173.

Prefeitura de Mariana implementa 
Sistema Eletrônico de Protocolos no 
município

Entrou em vigor o Decreto 
Municipal nº 10.463, sobre a im-
plementação do Sistema Eletrônico 
de Protocolos, que é obrigatório 
para as Secretarias Municipais. 
Com a nova implementação, os 
documentos e processos eletrô-
nicos produzidos ou inseridos no 
sistema do município dispensaram 
a sua formação física, devido a sua 
informatização, possibilitando que 
os trâmites sejam feitos de forma 
virtual.

O Sistema de Protocolo Eletrô-
nico ou Protocolo Online, também 
conhecido como eProtocolo, é um 
sistema que realiza o controle de 
entradas e saídas, geração, armaze-
namento, compartilhamento, busca 
e recuperação de documentos e 
informações a eles agregadas em 
meio digital, reduzindo, assim, a 
necessidade de arquivos em folhas 
de papel.

O cadastro de usuários no siste-
ma eletrônico de protocolos poderá 
ser realizado por qualquer pessoa 
física ou jurídica no site da Prefei-
tura Municipal de Mariana, no link 
correspondente aos Processos, li-
mitado a um cadastro por CPF ou 
CNPJ. O cadastro é um ato pessoal 
e intransferível, estando condicio-

nado à aceitação das regras que 
disciplinam o uso do sistema, com 
a consequente responsabilidade do 
usuário em caso de uso indevido. 
A gestão e a manutenção do Siste-
ma Eletrônico de Protocolos estão 
a cargo da Secretaria Municipal 
de Administração, competindo, na 
qualidade de Órgão Gestor.

Diretores e vice-diretores 
passam por capacitação 
para retorno às aulas

Entre os dias 20, 23 e 27 de julho, a Secretaria Munici-
pal de Educação realizou um encontro com os diretores e 
vice-diretores das escolas municipais objetivando a apre-
sentação do Protocolo de retorno às atividades presen-
ciais e orientações complementares para um retorno às 
aulas de forma segura.

Dentre os assuntos, foram discutidas a Resolução da 
Secretaria de Estado de Educação - SEE Nº 4590/2021, iní-
cio progressivo do ensino híbrido, apresentação das nor-
mativas e protocolo municipal, estudo do documento pela 
equipe diretiva das escolas e planejamento estratégico.

Respeitando todas as medidas sanitárias de saúde, as 
informações do encontro serão repassadas a toda comu-
nidade escolar pelos diretores e vice-diretores.

O retorno às aulas presenciais de forma híbrida nas es-
colas estaduais, municipais e particulares de Mariana está 
previsto para ter início na 2ª quinzena de setembro. Todos 
os profissionais da educação passarão por uma capacita-
ção para se adequarem ao novo modelo estudantil.

Os protocolos com as orientações estão disponíveis 
para todas as instituições escolares do município, na Se-
cretaria Municipal de Educação.
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Iprev Mariana 
anuncia retomada 
do concurso público

Em parceria com a fundação CEFETMINAS, o IPREV Mariana re-
toma a realização do concurso público que estava suspenso devido a pan-
demia da COVID19. Serão oferecidas cinco vagas, dentre elas; três vagas 
para Auxiliar Administrativo (Nível Médio), uma vaga para Advogado 
Autárquico (Nível Superior) e uma vaga para Contador (Nível Superior). 
A previsão é que a aplicação das provas objetivas aconteça no dia 19 de 
setembro deste ano. As inscrições estarão abertas a partir das 12h do dia 05 
de agosto e ficarão disponíveis até às 23h59 do dia 19 de agosto. Acesse: 
concurso.fundacaocefetminas.org.br.

Mariana anuncia retorno das 
aulas presenciais em setembro

KARINA PERES 

A Prefeitura de Mariana pu-
blicou nesta segunda-feira (02), o 
decreto que determina a volta das 
aulas presenciais. O retorno está 
previsto para o dia 1° de setembro, 
em regime híbrido e facultativo. O 
decreto salientou que todas as esco-
las, públicas ou privadas, vão seguir 
uma série de regras sanitárias com 
o intuito de promover a máxima 
segurança para alunos, servidores e 
professores.

O documento informa que as 
escolas do município só poderão 
retornar às atividades após a com-
provação e aprovação dos requi-
sitos estabelecidos no “Protocolo 
Municipal de Retorno às Ativida-
des Presenciais nas Unidades de 
Ensino” elaborado pela Comissão 
Diagnóstica Municipal para prepa-
ração do retorno das aulas presen-
ciais em Mariana. Desse modo, a 
direção de todas as escolas deverá, 
até o dia 20 de agosto, abrir um Pro-
cesso Administrativo – PRO, junto 
ao setor de Documentação e Arqui-
vo da prefeitura, endereçado ao Co-
mitê Gestor do Plano de Prevenção 
e Contingenciamento em Saúde da 
Covid-19, com toda documentação 
exigida no Plano de Ação de Re-
torno, com devido preenchimento 
da lista de tarefas, comprovando o 
atendimento de todas as regras sa-
nitárias estabelecidas, sem exceção.

O decreto também explica que 
o retorno vai acontecer em regime 
de revezamento, de modo que as 
atividades deverão ser desenvolvi-
das preferencialmente em ambien-
tes abertos, favoráveis à renovação 
do ar, devendo respeitar o distancia-
mento, os limites de ocupação e as 
demais medidas sanitárias previs-
tas nos protocolos. Mesmo com o 
retorno presencial, as instituições 
de ensino deverão disponibilizar a 
manutenção do ensino remoto em 
caráter complementar e alternativo. 
Em sua rede social, o prefeito inte-
rino, Juliano Duarte, informou que 
o poder público irá: “acompanhar e 
fiscalizar todo o processo para ga-
rantir que tudo aconteça com total 
legalidade e segurança”, disse.

O retorno presencial das aulas 
vai acontecer mesmo sem alguns 
profissionais da educação terem 
sidos completamente imunizados. 

Como é o caso de Robert Fercor, 
professor da rede municipal de en-
sino de Mariana, ele explicou que 
devido à faixa etária, alguns pro-
fissionais já foram vacinados, mas 
que a maioria dos professores ain-
da não receberam a segunda dose. 
Por esse motivo, ele diz ser contra 
o retorno das aulas neste momento. 
“Nos organizamos para adequar o 
ensino de 2021 no formato remoto, 
como uma forma a mais de preve-
nir a disseminação do coronavírus, 
para agora, antes de tomarmos a se-
gunda dose e sem nenhuma criança 
vacinada, nos manipularem para 
voltar. Por mais que seja "ensino hí-
brido", o fato é que as crianças não 
estão protegidas e os professores 
não estão 100% seguros. Tudo isso 
em meio à nova variante do vírus, a 
variante Delta, já presente em nos-
sa nação, e bem mais perigosa. Não 
há nenhuma segurança e sensatez 
no retorno de agora. Isso não é uma 
opinião, é um fato, com respaldo 
científico. A escola deveria ser pró-
-ciência. Quem articula esse retor-
no, provavelmente não conhece 
bem uma sala de aula, muito menos 
a escola pública”, afirmou.

Como explicado no decreto, o 
retorno das aulas acontecerá de for-
ma híbrida, porém, os professores 
temem que isso possa gerar uma 
sobrecarga de trabalho. “Nós pro-
fessores já estamos sobrecarrega-
dos desde quando tudo se iniciou. 
Tivemos de dar conta de tudo, e 
tivemos de nos reinventar e adaptar 
nosso lar para ser nosso trabalho; ti-
vemos de dar conta de atender tanto 
os alunos que têm acesso à internet, 
quanto os que não têm. Agora, 
além de dar conta dessas circuns-
tâncias do ensino remoto, teremos 
de administrar também o ensino 
híbrido, cujo formato, trabalhando 
com grupos reduzidos de alunos 
em revezamento, gerará um atraso 
no desenvolvimento das ativida-
des impostas pelos governantes, 

através dos PET's (Programas de 
Estudos Tutorados). O que deve-
ríamos fazer, é nos mantermos em 
casa e manter nossas crianças em 
casa, por mais cansativo que seja. 
Nós professores queremos muito 
que tudo volte ao normal. Mas isso 
é possível apenas quando as coisas 
estiverem realmente em estado 
normal somadas à vacinação de to-
dos”, afirmou Robert. 

Estrutura das escolas
Outra questão apontada pelo 

professor foi o fato de as escolas 
não terem passado por mudanças 
estruturais visando a segurança 
contra o coronavírus. “Nenhuma 
das escolas que atuo teve qualquer 
adaptação e/ou reforma, nem para 
o ensino híbrido, nem para o ensino 
regular normal. Nisso percebemos 
que nesses quase dois anos de pan-
demia, poderia ter sido realizado, 
não apenas adaptações, mas revi-
talizações gerais nas escolas”, disse 
Robert.

Entretanto, segundo a Prefei-
tura, diversas escolas vão rece-
ber melhorias em suas estruturas. 
“Serão instaladas iluminação de 
led, pintura, reparos nos telhados, 
reparos elétricos e hidráulicos, re-
formas nos banheiros e refeitórios, 
extinção de infiltrações, colocação 
ou substituição de piso, troca dos 
mobiliários, fechaduras, portas e 
outras pequenas reformas. Além 
disso, os profissionais escolares, 
incluindo serviços gerais, meren-
deiras e vigilantes, passarão por 
uma capacitação para manutenção 
e conservação dos prédios públi-
cos”, disse. As obras iniciaram na 
Escola Municipal Monsenhor José 
Cota, e seguindo um cronograma, 
vão continuar em outras escolas, 
como no CEMPA - Centro de 
Educação Municipal Padre Avelar, 
nas CMEI’s Santa Rita de Cássia, 
Casinha Nazaré, Cuidar e Educar, 
Danielle Cristina Mendes da Silva, 
Santo Antônio, entre outras.

Jornal A Sirene corre risco 
de interromper circulação 
por falta de verba

KARINA PERES 

O Jornal A Sirene, veículo 
de comunicação dos atingidos 
e atingidas pelo rompimento da 
barragem de Fundão, em Ma-
riana, pode ter sua circulação 
interrompida por falta de verbas. 
O jornal é um instrumento de lu-
ta e de denúncia, que visa ter os 
próprios atingidos como protago-
nistas de toda a produção. Para 
tentar manter A SIRENE em cir-
culação, a equipe do jornal criou 
um financiamento coletivo.

Segundo o editor chefe e 
atingindo, Sérgio Papagaio, A SI-
RENE é produzido desde 2016, 
por meio de uma verba disponibi-
lizada pelas dioceses e arquidio-
ceses do Brasil, que repassou o 
dinheiro para a Arquidiocese de Mariana para que fosse usado em fun-
ção das pessoas atingidas. “À época, criou-se um conselho para ana-
lisar o que fazer com o recurso. Avaliou-se que dividir o dinheiro entre 
os(as) atingidos(as) que compreendiam a Arquidiocese de Mariana não 
seria interessante pois daria uma quantidade irrisória para cada um, en-
tão resolveu-se criar projetos, e um dos projetos foi o Jornal A SIRENE. 
Ou seja, o dinheiro é dos(as) atingidos(as), enviado pela igreja católica, 
dioceses e Arquidiocese do Brasil”, explicou Sérgio.

Entretanto, a jornalista responsável pelo veículo, Juliana Afonso, 
explicou que essa verba está acabando e desde o início da pandemia, 
o jornal teve sua circulação comprometida. “O Jornal A SIRENE tem 
um custo mensal para cobrir o pagamento da equipe, impressão e dis-
tribuição (que não têm acontecido desde o início da pandemia), aluguel 
da redação, equipamento e outros gastos administrativos. Os recursos 
que temos para a produção do Jornal estão acabando e, por esse mo-
tivo, foi preciso buscar alternativas para que esse importante veículo de 
comunicação das pessoas atingidas não acabe”, disse.

A repórter Juliana Carvalho explicou que o financiamento foi uma 
das soluções mais viáveis que a equipe encontrou para tentar manter 
o jornal. “Já tínhamos essa ideia em mente há um tempo. Considera-
mos várias opções, na verdade, o financiamento coletivo nos pareceu a 
forma mais transparente e justa de continuar produzindo o Jornal. Mas, 
claro, tentaremos outros caminhos paralelamente”, afirmou Juliana.

A repórter também destacou a importância do jornal continuar em 
circulação. “A SIRENE se desdobra entre passado, presente e futuro. 
Passado porque traz de volta memórias diversas dos territórios, das 
pessoas, das histórias e até das lendas. Presente porque ele é também 
um instrumento de luta e de denúncia dos desdobramentos do crime do 
rompimento. É um crime que se atualiza todos os dias, porque as pes-
soas atingidas são constantemente desrespeitadas pelas mineradoras 
e pela Renova, e isso precisa ser denunciado cotidianamente. Por fim, 
futuro porque acredito que todo esse material do Jornal A SIRENE ser-
virá como um documento para não nos deixar esquecer de tudo que 
aconteceu desde o dia 5 de novembro de 2015”, destacou.

Até o momento, o financiamento atingiu somente 15% do valor ne-
cessário para sua produção. Caso não atinjam a verba necessária, a 
equipe teme pelo fim do jornal. “Não temos certeza do que pode acon-
tecer. É incerto. Até o momento, além do financiamento, não encontra-
mos outra fonte de recurso. Então, se não atingirmos o valor necessá-
rio, o Jornal pode acabar”, disse a repórter Joice Valverde.

As contribuições para apoiar A SIRENE podem ser feitas a partir de 
qualquer valor, por meio do site Evoé/jornalasirene. “Doar para o Jornal 
A SIRENE, mesmo que seja um valor pequeno, é uma forma de apoiar 
a comunicação popular e a luta das pessoas atingidas. Muitas pessoas 
esquecem a dimensão do que ocorreu no dia 5 de novembro de 2015, 
mas as pessoas que tiveram suas vidas completamente reviradas não 
esquecem. As consequências desse crime são atualizadas todos os 
dias. Por isso, contribuir com o Jornal A SIRENE é contribuir com uma 
luta justa, uma luta por direitos”, concluiu Juliana Carvalho.
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BODE ZÉ

A urna eletrônica é um fato, que modernizou a votação e impri-
miu rapidez à apuração, mas, é fato também que sobre ela pairam 
dúvidas quanto à possibilidade de fraude, ainda que não escan-
carada como era no voto manual. Quem acompanha o assunto, 
comparando opiniões de pessoas entendidas, desde que adota-
da a moderna urna pelo sistema eleitoral brasileiro, sabe que a 
discussão existe, embora não possa afiançar serem verdadeiras 
as suspeitas, por falta de conhecimento na área. Contudo, se há 
possiblidade de fraude, se há suspeitas de fraude, se há indícios 
de fraude, ainda que não haja provas, que se aprimore o siste-
ma, para que mais prejuízos não haja à democracia. É isso que 
se pede, depois que a discussão saiu das rodinhas de bate-papo 
político, das conversas à frente do televisor; depois que deixou de 
ser apenas textos nos veículos de comunicação; depois que, dei-
xando de ser conhecimento exclusivo do técnico e do intelectual, 
passou a ser também do eleitor comum e foi para as ruas. O grito 
dado pelas multidões, nas ruas em todo o Brasil, no último domin-
go, é a explosão do que estava contido nas gargantas há muito 
tempo! O povo ansiava por expressar o que pensava, mas não 
tinha a força necessária. O atual presidente da República não deu 
origem ao movimento; apenas canalizou e deu força ao desejo da 
maioria por um sistema mais confiável, mais reforçado contra frau-
de! Nada mais que isso! Até mesmo quem acredita na segurança 
da urna eletrônica vê com bons olhos a adoção de meios para 
se ampliar a confiabilidade do sistema. Quanto mais segurança, 
melhor! Por que então a oposição sistemática do presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral? Cabe ao TSE cumprir e fazer cumprir 
a Lei Eleitoral, por sua vez elaborada e aprovada pelo parlamen-
to, que representa o povo. Por que ele não quer que a lei seja 
melhorada? Por que ele se comporta como garoto birrento? Dá a 
entender que teme por algo...

Quem não deve não Quem não deve não 
teme e não treme!teme e não treme!

Polícia Militar lança Campanha 
“Agosto Lilás” durante todo o mês

A ação é voltada para a prevenção a violência doméstica
No mês de agosto, um im-

portante marco jurídico para a se-
gurança e garantia de direitos da 
mulher foi aprovada no Brasil, a 
Lei Maria da Penha, que em 2021 
completa 15 anos.

Assim, a Polícia Militar lan-
ça em todo o estado a Campanha 
Agosto Lilás, a fim de promover 
ações de prevenção a violência 
doméstica, fomentar as denúncias 
de práticas ilegais contra as mu-
lheres, bem como celebrar os 15 
anos da Lei Maria da Penha, pro-
movendo a conscientização, nos 
diversos públicos, para o enfren-
tamento da violência doméstica e 
familiar contra a mulher.

Diversas ações serão desen-
cadeadas pela Polícia Militar 
durante o mês de agosto. Blitzen 
preventivas serão executadas com 
a distribuição de folders de Dicas 
da PM, para levar informação so-
bre as diversas formas de violên-
cias que as mulheres são passíveis 

de serem vitimadas, além de ma-
neiras de buscar auxílio quando 
houver necessidade.

Reuniões e palestras, ainda 
que por videoconferência, devido 
a atual pandemia do Coronavírus, 
serão realizadas junto às Redes de 
Atendimento, objetivando o for-
talecimento e a mobilização dos 
atores, a fim de integrar, ampliar 
e qualificar o atendimento.

Nas plataformas digitais do 
52º Batalhão serão inseridos ma-
teriais, dicas de segurança, infor-
mações das ações desenvolvidas 
na Região dos Inconfidentes para 
o acompanhamento do público e 

downloads de arquivos para com-
partilhamento nas mídias sociais.

A Lei Maria da Penha
A Lei 11.340, foi sancionada 

no dia 07 de agosto de 2006 com 
a finalidade de criar mecanismos 
para coibir e prevenir a violên-
cia doméstica e familiar contra 
a mulher e faz alusão à Maria da 
Penha Maia Fernandes, farma-
cêutica bioquímica de profissão, 
que sofreu com a violência de seu 
ex-marido e se tornou referência 
na busca de justiça e na crimina-
lização da violência doméstica no 
Brasil.

Vale realiza reuniões virtuais para conhecer 
fornecedores de Ouro Preto, Santa Bárbara e Itabirito

 A Vale realizará, em 18 de agosto, das 10h às 17h, uma rodada de reuniões virtuais para conhecer fornecedo-
res dos municípios Ouro Preto, Santa Bárbara e Itabirito, em Minas Gerais. A ação acontecerá em parceria com a 

Ação em parceria com a FIEMG busca captar empresas locais para 
fornecimento de serviços e materiais para o Projeto Capanema

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG), por meio do programa Com-
pre Bem FIEMG Virtual, e terá como foco a captação de empresas locais para contratação 
de serviços pontuais e fornecimento de materiais para o Projeto Capanema. O Projeto Capa-
nema prevê a modernização da mina de Capanema, no Complexo Mariana, para retomada 
das operações a umidade natural (sem geração de rejeitos) no segundo semestre deste ano.

Os produtos e serviços demandados para o Projeto Capanema incluem fornecimento de 
refeições, aluguel de veículos, manutenção e limpeza, caminhões pipa e limpa fossa, dede-
tização, desratização, gráfica, hotelaria, imobiliária, lava-jato, lavanderia, oficina mecânica, 
posto de combustível e transporte.

As empresas interessadas em participar da rodada de reuniões virtuais devem se ins-
crever até 12 de agosto pelo site https://forms.office.com/r/0nRxuCnn8S. Após o cadastro, 
será enviado um e-mail de confirmação da inscrição e o link da reunião, com orientações 
de acesso. Mais informações podem ser obtidas pelo telefone (31) 3263 - 4775 ou e-mail 
comprebem@fiemg.com.br.

A realização de visitas para conhecer empresas, cujos setores são de interesse para con-
tratação, é uma prática comum na Vale. No entanto, em função das restrições sociais im-
postas pela pandemia da COVID-19, foi necessário adaptar o formato para possibilitar a 
realização dos encontros de apresentação.


